
Следование курсу на традици-
онные ценности в нашем об-
ществе, которые отмечены 
в Указе президента России 
№ 809 от 2022 года, невоз-
можно без воспитания гармо-
ничной личности.
— Именно она способна соз-
дать здоровую семью, которая 
в свою очередь может решить 

демографическую пробле-
му — одну из основных в со-
временном мире, — рассказы-
вает руководитель аппарата 
Комитета Государственной 
думы России по региональной 
политике и местному самоу-
правлению Игорь Бабичев. — 
Более того, гармоничная лич-
ность — это источник кадров, 
способный улучшить эконо-
мику страны.

Гармоничная личность будет 
бороться с отголосками того 
времени, которое началось 
еще в 1990-е годы.
— Это был антисоветский или 
даже антироссийский период, 
когда Запад старательно раз-
рывал наше общество с его си-
стемой традиционных ценно-
стей, заложенных во времена 
СССР, — говорит заместитель 
председателя Комитета по об-
разованию Государственной 
думы России Олег Смолин. — 
На смену такой ценности, как 
труд, пришли деньги, о кото-
рых без зазрения совести гово-
рили, что они не пахнут. Спра-
ведливость превратилась в не-
равенство, а коллективизм 
в индивидуализм. Именно 
тогда, по данным социологи-
ческих опросов, профессии 
«воров в законе» ценились 
больше среди молодежи, чем 
дипломата, а деятельность, 
как сейчас говорят, девушки 
с пониженной социальной от-
ветственностью — выше вра-
ча или учителя. Именно тогда 
внушительная часть старше-
классников и студентов сред-
них специальных учебных за-

ведений хотели 
жить за границей, 
а не в России. Ра-
дует, что сейчас 
мы возвращаемся 
к прежней системе 
ценностей россий-
ского общества, 
которая способна 
направить подрас-
тающее поколение 
и молодежь на вер-
ный путь.
Массовая культура 
активно перестра-

ивается под запросы нацио-
нальной политики государ-
ства.
— Например, по телевизору 
стали меньше транслировать 
программы о гламурных звез-
дах, раскрывая интимные 
подробности их жизни, — от-
мечает он. — Начали больше 
говорить о людях труда и во-
енных, которые следуют чув-
ствам патриотизма.

В реализации духовно-нрав-
ственных ценностей особую 
роль играет педагог, об этом 
рассказала директор Между-
народного института профес-
сионального развития педа-
гог Ольга Коломиец.
—Насколько учитель соответ-
ствует духовно-нравственно-
му образу, настолько ученик 
будет следовать традицион-
ным ценностям страны, — до-
бавила Коломиец. 
Консолидация общества 
и властей ускорит процесс 
развития национальной по-
литики нашего государства, 
отмечает Олег Смолин.
— Мы в свою очередь будем 
стремиться к тому, чтобы сле-
дование традиционным цен-
ностям в нашей стране обеспе-
чивалось на законодательном 
уровне, — подчеркнул Олег 
Смолин. 
Председатель организацион-
ного комитета всероссийской 
программы поддержки ново-
го курса президента «Россия 
809» Сергей Мороз тоже отме-
тил, что власти и представите-

ли общественных организа-
ций реализуют задачи указа 
главы государства.
— Например, в 2023 году мы 
провели духовно-мировоз-
зренческий форум «Народное 
образование», на котором 
провели 16 круглых столов 
и обсудили около 50 тем, свя-
занных с концепцией образо-
вания будущего, — говорит 
Сергей Мороз.
Однако, по его мнению, есть 
проблемы, которые пока что 
мешают беспрепятственно 
следовать президентскому 
указу № 809, отметил Сергей 
Мороз.
— Этот документ можно на-
звать эпохальным, потому 
что он провозглашает духов-
ное над материальным, но не 
все осознают свою ответ-
ственность перед реализаци-
ей указа главы нашего госу-
дарства — местами еще не до 
конца исчезли либеральные 
настроения, — отмечает 
председатель организацион-
ного комитета всероссийской 
программы поддержки ново-
го курса президента «Россия 
809». — Справедливости ради 
стоит отметить, что этот указ 
непростой для понимания 
и до сих пор нет курирующего 
органа на федеральном уров-
не, хотя последний вопрос, 
мы знаем, сейчас активно ре-
шают специалисты. Решение 
вышеперечисленных про-
блем поможет быстрее реали-
зовать поставленные цели на-
циональной политики.
Директор Института нрав-
ственной культуры Алексей 
Сафиоллин обозначил меха-
низмы и инструменты реали-
зации указа № 809.
— Важно обеспечить межве-
домственную координацию 
деятельности по защите тра-
диционных ценностей. Скор-
ректировать с этой целью до-
кументы стратегического 
планирования. Разработать 
планы мероприятий по реали-
зации основ, о которых гово-
рится в документе, — пере-
числил Алексей Сафиоллин 

механизмы реализации ука-
за. — К инструментам можно 
отнести: мониторинг дости-
жения целей государственной 
политики по сохранению 
и укреплению традиционных 
ценностей, в том числе выпол-
нение планов мероприятий 
по реализации основ; оценку 
проектов, программ и меро-
приятий на предмет соответ-
ствия тем нравственным ори-
ентирам, которым мы следу-
ем; контроль за тем, соответ-
ствуют ли финансируемые за 
счет бюджета мероприятия 
задачам госполитики.
Подробнее об этом расскажут 
на форуме «Россия 809», кото-
рый с 28 по 30 июня пройдет 
в Санкт-Петербурге. Он собе-
рет на своей площадке пред-
ставителей 89 регионов. Фо-
рум гражданских инициатив 
в поддержку нового курса пре-
зидента России будет состоять 
из девяти секторов: власть, 
предпринимательство, наука, 
образование, культура, здоро-
вьесбережение, НКО, роди-
тельство, а также молодежная 
политика.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

В Гостином 
Дворе столицы 
презентовали 
программу 
«Россия 809» 
в поддержку но-
вого курса пре-
зидента России 
Владимира 
Путина на преоб-
ражение нашей 
страны и мира.

Конный фестиваль 
пройдет в столице
Мэр Москвы Сергей Собянин 
(на фото) подписал поста-
новление о проведении 
второго фестиваля «Конное 
достояние России».

В этом году фести-
вальные площадки 
будут работать 
в пяти городских 
парках. 14–16 ию-
ня фестиваль при-
мет Измайловский 
парк, 5–7 июля — 
парк «Кузьминки-
Люблино», 26–28 июля — «Со-
кольники», 16–18 августа — 
«Митино», а 6–8 сентября — 
парк Дружбы. На театрализо-
ванных выводках представят 
13 пород лошадей, в числе ко-
торых кабардинская, ахалте-
кинская, вятская, арабская, 
терская, башкирская, русская, 
мезенская, карачаевская, бу-
денновская, донская, орлов-

ская рысистая и владимир-
ский тяжеловоз.
— Кроме того, посетителей 
ждут анимационные танце-
вальные программы, подвиж-

ные и интерактив-
ные игры, викто-
рины и тематиче-
ские мастер-клас-
сы. В специальных 
фотозонах можно 
будет сделать па-
мятные снимки, — 
сообщили в сто-
личной мэрии. — 

Ожидается, что фестивальные 
площадки посетят свыше 
50 тысяч человек, а в развле-
кательной программе примут 
участие около десяти тысяч 
гостей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Бойцы накопили силы
для масштабного продвижения 
Вооруженные силы РФ заня-
ли несколько населенных 
пунктов на харьковском на-
правлении. Об этом сообщи-
ли в Министерстве обороны 
России.

В военном ведомстве РФ от-
метили, что в ходе наступле-
ния, которое началось 10 мая, 
группа армии «Север» взяла 
под контроль села Огурцово, 
Плетеневка, Пыльная и Стре-
лечья в Харьковской области.
— Поражение живой силе 
и технике вооруженных сил 
Украины (ВСУ) нанесено 
в районах Волчанска, Весе-
лого, Глубокого, Нескучного 
и Красного в харьковском 
приграничье. Потери против-
ника составили до 170 воен-
ных и еще 34 сдались в плен, — 
сообщили в военном ведом-
стве.
Военный корреспондент 
Александр Коц отметил, что 
«Харьковская операция» гото-
вилась долго и тщательно.
— В регионе скрытно нака-
пливались силы, сюда пере-
брасывались резервы, из ко-
торых и формировалась сна-
чала группировка прикрытия 
госграницы, а из нее — груп-
пировка войск «Север», кото-
рую возглавляет командую-
щий Ленинградским военным 
округом генерал-полковник 
Александр Лапин, — расска-
зал Коц. — Для наступления 

нужно было создать нужную 
«атмосферу». На протяжении 
нескольких месяцев разведка 
вскрывала пункты управле-
ния противника, выносила 
его военную инфраструктуру, 
гасила энергетику.
Позже в Министерстве оборо-
ны РФ сообщили и о других 
населенных пунктах на харь-
ковском направлении, кото-
рые были освобождены рос-
сийскими военнослужащими.
— Села освободили продви-
нувшиеся вглубь обороны 
противника подразделения 
группировки войск «Север». 
Село Гатище находится в двух 
километрах от города Вол-
чанска. Красное, Мороховец 
и Олейниково расположены 
к северу от крупного поселка 
Липцы, — объяснили в Мини-
стерстве обороны России. — 
Кроме того, в районах сел 
Дегтярное, Волчанск и Каза-
чья Лопань Харьковской об-
ласти российские войска на-
несли поражение подразделе-
ниям противника, который за 
сутки потерял до 100 военно-
служащих.
Глава военно-гражданской ад-
министрации Харьковской об-
ласти Виталий Ганчев отме-
тил, что инициатива и преиму-
щество на поле боя сохраняет-
ся за российскими бойцами. 
— Они продолжают давить 
противника и идти вперед, — 
рассказал Ганчев. — Военно-

гражданская администрация 
окажет всяческую поддержку 
жителям вновь освобожден-
ных территорий нашей обла-
сти с гуманитарной помощью 
и проживанием в пунктах вре-
менного размещения.
Помимо этого, глава военной 
администрации Харьковской 
области Олег Синегубов сооб-
щил, что более 4000 человек 
вывезены за последние не-
сколько дней в ходе продолжа-
ющейся эвакуации из райо-
нов, граничащих с Россией. 
— Сейчас 1377 местных жите-
лей эвакуировали из Чугуев-
ского района, 2097 — из Харь-
ковского, 29 — из Богодухов-
ского, 570 человек эвакуиро-
вали волонтеры, — рассказал 
Синегубов.
Бывший депутат Верховной 
рады Украины Игорь Мосий-
чук отметил, что российские 
войска за один день заняли 
30 квадратных километров 
территории Харьковской об-
ласти.
— Вооруженные силы России 
стремительно продвигаются 
к Харькову, — заявил Мосий-
чук. — Российские военнослу-
жащие заняли территорию, 
часть которой еще в прошлом 
году была разминирована 
ВСУ.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Сегодня стартует акция «Московская музейная неделя». Каждый день, согласно 
расписанию, можно свободно посетить музеи, галереи и выставочные залы. Для прохода 
потребуется лишь оформить бесплатный билет на сайте учреждения или на mos.ru.
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На пороге новой эпохи
Указ главы государства Владимира Путина № 809 
поднимает важность духовного над материальным 

ВЯЧЕСЛАВ ТИМЧЕНКО
СЕНАТОР СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ФОРУМА РОССИЯ 809

В 2022 году президент России 
Владимир Путин издал указ,
в котором описал фундамент 
прочного будущего страны. 
Его определяют традицион-
ные ценности: жизнь, досто-
инство, права и свободы чело-
века, патриотизм, граждан-
ственность, служение Отече-
ству и ответственность за его 
судьбу, высокие нравственные 
идеалы, крепкая семья, сози-
дательный труд, приоритет 
духовного над материальным, 
гуманизм, милосердие, спра-
ведливость, коллективизм, 
взаимоуважение, историче-
ская память и преемствен-
ность поколений, единство 
народов России.

ПРЯМАЯ РЕЧЬВ развитии 
нацполитики 
страны важен 
союз власти
и общества

8 мая. Директор Международного института профессионального развития педагог Ольга Коломиец приняла участие в презентации программы «Россия 809» 
в поддержку нового курса президента России Владимира Путина на преображение нашей страны и мира. Фото: Александр Кочубей

ДРУГИЕ СООБЩЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ  ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

события и комментарии

Всем ветрам назло. Прошла эстафета 
по академической гребле на приз 
нашей газеты. Кому досталась 
«Серебряная ладья» ➔ СТР. 4

главная тема

Любовь побеждает. 
Жены военнослужащих рассказали, 
как встретили свою судьбу во время 
спецоперации ➔ СТР. 6

актуальное интервью

Заместитель руководителя 
Департамента труда и соцзащиты 
Павел Келлер: При работе с семьей 
формализм недопустим ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

комментарии экспертов
ВАСИЛИЙ ДАНДЫКИН
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, КАПИТАН 
ПЕРВОГО РАНГА ЗАПАСА 

В первую очередь россий-
ские подразделения обес-
кровили старания воору-
женных сил Украины про-
двинуться по направлениям 
и перехватить стратегиче-
скую инициативу во время 
контрнаступления в 2023 го-
ду. Я думаю, что именно тог-
да возник план наступления 
по харьковскому направле-
нию. На мой взгляд, нынеш-
ний успех с освобождением 
нескольких населенных пун-
ктов надо воспринимать как 
прелюдию создания сани-
тарной зоны или зоны без-
опасности вдоль границы. 
Противник догадывался 
о том, что наступление рано 
или поздно произойдет. 
На этот факт Киеву указыва-
ли многочисленные источ-
ники из стран Запада, одна-

ко он не предполагал, что 
у Вооруженных сил России 
будут такие успехи. Исходя 
из этого ответной реакцией 
стали действия с обстрелом 
приграничных территорий, 
которые надо воспринимать 
как террористические. 
Работы предстоит еще очень 
много. При этом мы не зна-
ем, какие планы у военного 
руководства РФ. За послед-
нее время увеличилась ак-
тивность боев на всех шес ти 
направлениях. Министер-
ство обороны Украины мо-
жет перебросить некоторые 
свои силы для защиты Харь-
ковской области, но из-за 
этого под угрозой окажутся 
другие фронты.

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
ПОЛИТОЛОГ 

Наступление на Харьков — 
важный стратегический 
шаг. Это один из крупней-

ших промышленных цент-
ров Украины, это единствен-
ный центр атомной про-
мышленности страны. 
Помимо этого, Харьков — 
один из самых населенных 
городов.
Надо отметить, что населе-
ние Харькова в основном 
русскоязычное. Безусловно, 
там не так сильно выступают 
против Киева, как в Донецке 
или Луганске, однако не-
обходимо помнить, что 
в 2014 году в Харькове была 
попытка продолжить Крым-
скую весну. В этом городе 
прошли демонстрации и вы-
ступления за присоедине-
ние к России. Именно поэто-
му Киев будет делать все, 
чтобы не допустить развития 
успеха наступления Воору-
женных сил России. И пока 
непонятно, будут ли запад-
ные страны продолжать по-
могать Украине. 

По данным Института 
изучения детства, семьи 
и воспитания, для уча-
щихся средней и стар-
шей школы патрио-
тизм — это в первую оче-
редь любовь к своей 
стране — 51,2 процента. 
38 процентов считают, 
что быть патриотом — 
значит гордиться исто-
рией своей страны. Еще 
31,4 процента ответили, 
что это значит сохранять 
и защищать историче-
скую правду своей стра-
ны. Для 29,4 процента 
патриотизм — бережное 
отношение к историче-
скому и культурному на-
следию страны.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ
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Эффективный 
стандарт подготовки
До первого Единого государ-
ственного экзамена остается 
меньше двух недель. В Де-
партаменте образования 
и науки Москвы рассказали, 
как город помогает школь-
никам готовиться к ЕГЭ.

В прошлом году по просьбам 
учеников и родителей пере-
смотрели подход к подготовке 
учащихся выпускных классов. 
Был внедрен московский 
стандарт. 
— С прошлого года одиннад-
цатиклассники готовятся 
к ЕГЭ на практикумах по вы-
бранным для поступления 
предметам. Ребята занимают-
ся с опытными учителями 
в группах в зависимости от их 
притязаний на экзаменаци-
онные баллы, — напомнили 
в департаменте. 
Уже после первого года рабо-
ты стандарта проект показал 
хорошие результаты: количе-
ство cтобалльников в Москве 
выросло, по некоторым пред-
метам — в разы. Кроме того, 
увеличилось почти в три раза 
число выпускников столич-
ных школ, которые поступили 
на бюджетные места в веду-
щие вузы страны. 
Готовиться к ЕГЭ ребятам по-
могает и «Московская элек-
тронная школа». С этого года 
в проект добавили новый 
функционал. В сервисе «Экза-
мены» в электронном дневни-
ке теперь отображаются обя-

зательные предметы для сда-
чи ЕГЭ, а также дисциплины 
по выбору. Ученик может вы-
брать из списка предмет для 
подготовки, и он получит мар-
кировку «Готовлюсь». После 
этого в блоке с указанным 
предметом появится большая 
коллекция полезных материа-
лов — более 300 видеоразбо-
ров заданий, тесты с автопро-
веркой, открытыми вопроса-
ми с возможностью посмо-
треть ход решения. Кроме 
того, есть приложения с алго-
ритмом выполнения заданий 
и рекомендации по заполне-
нию бланков. Благодаря это-
му ученик может протестиро-
вать ЕГЭ до прихода на реаль-
ный экзамен.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Нацпроект помогает 
бизнесу стать лучше
На выставке «Россия» 
на ВДНХ прошло обсужде-
ние вопросов эко-
номического раз-
вития страны. 
Об опыте Москвы 
рассказала заме-
ститель мэра 
столи цы, глава 
Департамента 
экономической 
политики и раз-
вития города Мария Баг-
реева (на фото). 

Производительность труда 
в Москве в два раза выше, чем 
в среднем по России. Основ-
ная задача сейчас — макси-
мально тиражировать опыт 
столицы в том виде, в котором 
другие регионы смогут его 
воспринять.

— Москва сегодня является 
крупнейшей экономикой Рос-

сии, для нее харак-
терны быстрый 
рост высокотехно-
логичных отрас-
лей, высокая доля 
высококвалифи-
цированных ка-
дров, низкий уро-
вень безработицы. 
При этом практи-

чески все ключевые отрасли 
экономики имеют большие 
резервы для повышения про-
изводительности труда, — 
сказала Мария Багреева.
По ее словам, в основе нац-
проекта лежат технологии бе-
режливого производства. 
Они позволяют бизнесу без 
дополнительных инвестиций 
максимально качественно 
перестроить свои процессы, 
увеличить выпуск продукции 
и высвободить средства для 
дальнейшего развития.
— Сегодня в нацпроекте уча-
ствует свыше 300 московских 
компаний, — отметила заммэ-
ра. — Благодаря инструмен-
там нацпроекта компании 
в среднем на 40 процентов уве-
личили производительность 
труда. Те ресурсы, которые они 
высвобождают благодаря оп-
тимизации рабочих процес-
сов, направляются на цифро-
визацию, автоматизацию 
и роботизацию производства.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Реставраторы восстановят декоративные элементы особняка
Проект комплексной рестав-
рации дома Долговых 
на проспекте Мира согласо-
ван. Об этом вчера сообщил 
руководитель Департамента 
культурного наследия Мо-
сквы Алексей Емельянов.

Двухэтажный каменный особ-
няк, известный с XVIII века, со-
хранил облик начала XX ве-
ка — именно тогда его пере-
строили архитекторы — бра-
тья Веснины в соавторстве 
с инженером Павлом Виснев-
ским. У них получился про-

сторный дом с эркером над 
центральным входом и парад-
ными лестницами, которые 
появились внутри в результате 
перепланировки помещений. 
Реставраторы приведут в по-
рядок и фасады, и интерьеры 
здания, оформленные при уча-
стии известного архитектора 
Федора Шехтеля.
— Согласно проекту, специали-
сты восстановят отделку фаса-
дов, расчистят от многочислен-
ных красочных слоев лепной 
декор, включая маски знаме-
нитых московских львов, — 

рассказал Алексей Емелья-
нов. — В интерьерах вернут 
стенам исторический цвет, ко-
торый обнаружили во время 
исследований, восстановят 
паркет и раскроют заложенные 
оконные и дверные проемы.
Сохранившаяся отделка ком-
нат относится к первой поло-
вине XIX — началу XX века. По-
толок в вестибюле у главного 
входа украшает плафон в стиле 
ампир. В одном из залов перво-
го этажа за гипсокартоном 
скрывается печь, покрытая бе-
лой глазурованной плиткой.

На второй этаж ведет мра-
морная лестница. Самый боль-
шой зал особняка оформлен 
в классическом греческом сти-
ле. Здесь сохранились, напри-
мер, 20 круглых медальонов-
барельефов с лепниной на ан-
тичные сюжеты, а также 
фрагменты монументальной 
масляной живописи. На них 
изображены куница, Георгий 
Победоносец, императорская 
корона и человек в восточном 
одеянии.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

АННА КОВАЛЬШИПОВА
ЭКСПЕРТ ЦЕНТРА МОЯ КАРЬЕРА

К экзаменам нужно подгото-
виться не только интеллекту-
ально, но и психологически. 
Важно помнить, что волнение 
перед значимым событием — 
нормально. Чтобы успокоить-
ся, можно выполнить простое 
упражнение: сделайте не-
сколько вдохов и выдохов 
одинаковой продолжитель-
ности на одинаковый счет. 
Также можно помассировать 
мочки ушей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Платить удобнее
Пункты продажи билетов на 
водный транспорт единого 
образца в ближайшее время 
появятся на причалах Мо-
сквы-реки, набережных, 
в парках и других удобных для 
пассажиров местах. Соответ-
ствующее постановление под-
писал Сергей Собянин. Новые 
точки продаж заменят много-

численные киоски судовла-
дельцев, которые сегодня рас-
положены в местах отправле-
ния речных судов.
— Дизайн пунктов продаж вы-
полнят в едином стиле с при-
чалами городского речного 
транспорта, благодаря чему 
станет легче 
и удобнее сориен-
тироваться в суще-
ствующих марш-
рутах. Информа-
цию для пассажи-
ров выведут на 
мультимедийные 
экраны, — сооб-
щили в мэрии.
В пунктах единого образца бу-
дут продаваться билеты для по-
ездок по экскурсионно-прогу-
лочным маршрутам большин-
ства коммерческих судоход-
ных компаний. У пассажиров 
появится возможность срав-
нить различные предложения 
и выбрать удобное направле-
ние, а также время и стоимость 
поездки. Оплатить билет мож-
но будет банковской картой, 
наличными или «Тройкой». 

Пространства 
для творчества
За пять лет количество креа-
тивных кластеров в Москве 
увеличилось почти в два раза.
— Сегодня в столице свыше 
30 таких кластеров. При этом 
больше половины — на тер-

риториях старых 
п р о м п р е д п р и я -
тий. Многие из 
них имеют уни-
кальную архитек-
туру, — заявил 
Сергей Собянин.
Так, на террито-
рии бывшей тек-
стильной фабрики 

«Трехгорная мануфактура» 
появился креативный квар-
тал. Здесь разместилось боль-
ше 150 резидентов, в том чис-
ле мастерские. Центр город-
ской культуры «Графит» за-
нимается организацией 
фестивалей, концертов, вы-
ставок, спектаклей и марке-
тов. На территории Цен-
трального научно-исследова-
тельского института черной 
металлургии имени И. П. Бар-

дина в 2021 году появилось 
креативное пространство 
«Суперметалл». Там работа-
ют компании из отраслей ар-
хитектуры, дизайна, рекла-
мы, музыки, ИТ и других 
сфер. Кроме того, в столице 
к 2030 году планируется соз-
дать кинокластер полного 
цикла «МЕТМАШ». 
— Творческий бизнес — 
драйвер развития экономики 
Москвы. Его поддержкой 
и продвижением занимается 
Агентство креативных инду-
стрий, — отметил мэр.

Гранты талантам
Фонд грантов одаренным уча-
щимся школ искусств увели-
чен в три раза — до 12,37 мил-
лиона рублей. Соответствую-
щее постановление подписал 
Сергей Собянин. В конкурсе 
могут участвовать учащиеся 
школ и студенты колледжей 
в возрасте от 7 до 20 лет. Они 
соревнуются более чем в 30 но-
минациях, таких как «Форте-
пиано», «Орган и клавесин», 
«Оркестровые струнные ин-

струменты», «Ударные инстру-
менты», «Джаз», «Хоровое пе-
ние», «Классическая хорео-
графия», «Народный танец», 
«Театральное искусство», «Жи-
вопись и декоративно-при-
кладное искусство», «Архитек-
тура и дизайн» и другие.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Выбрать речной маршрут 
будет гораздо проще

26 марта 2023 года. Москвички Вера Соловьева (слева) и Вера Бабенкова устроили прогулку по Москве-реке. В столице курсируют различные суда, в том числе 
электрические «Синички». Единая система продажи билетов на водный транспорт сделает выбор прогулки еще удобнее. Фото: Анатолий Цымбалюк

Медицинские сестры окружают 
пациентов теплом и вниманием
Вчера отмечался Междуна-
родный день медицинской 
сестры. В честь праздника 
на Тверском бульваре откры-
лась фотовыставка, посвя-
щенная работникам этой 
профессии. 

Посетители выставки смогут 
увидеть фотографии медсе-
стер в жанре винтаж и в стиле 
глянцевых журналов, а также 
узнать много нового об ува-
жаемой профессии.
— В этот день нам было осо-
бенно важно показать, на-
сколько мы ценим и уважаем 
труд московских медсестер. 
Фотовыставка призвана от-
разить красоту, многогран-
ность и профессионализм тех, 
кто каждый день заботится 
о здоровье и благополучии го-
рожан, окружая своих паци-
ентов теплом и чутким внима-
нием, — отметили в пресс-
службе Департамента здраво-
охранения Москвы. 
Кроме фотографий, на стен-
дах представлены интерес-
ные факты об этой профес-
сии и ее ключевой роли в си-
стеме здравоохранения. Так, 
всего в столичных медорга-
низациях работают пример-
но 50 тысяч медсестер, за 
день каждая совершает око-
ло 500 медицинских манипу-
ляций и проходит порядка 
10 тысяч шагов.
Одной из героинь фотовы-
ставки стала медицинская 
сестра по направлению ане-
стезиология-реаниматоло-
гия Городской клинической 

больницы имени С. П. Ботки-
на Виктория Зеленова. Девуш-
ка работает в этой клинике 
уже восемь лет, пришла сразу 
после окончания колледжа. 
— Я с детства хотела работать 
в медицине. Будучи ребен-
ком, играла в доктора и медсе-
стру, ставила уколы, бинтова-
ла, лечила кукол и зверей. 
А еще я никогда не боялась 
врачей, наоборот, всегда с лю-
бопытством за ними наблю-
дала, задавала вопросы, — 
рассказала она. 
Когда пришло время выби-
рать профессию, Виктория от-
дала предпочтение медицине 
без раздумий — и ни разу не 
пожалела об этом. По словам 
девушки, работая медицин-
ской сестрой, она выполняет 
важную миссию — помогает 
людям. 
— Я приношу пользу нуждаю-
щимся в помощи людям и по-
нимаю, что живу не зря, — до-
бавила Виктория Зеленова.
Виктория работает в операци-
онной, ее задача — помогать 
врачу-анестезиологу. 
— Я подготавливаю его рабо-
чее место в операционной, 
проверяю, чтобы все препара-
ты, инструменты были в нали-
чии, а оборудование — ис-
правно. Во время самой опе-
рации провожу мониторинг 
состояния пациента, чтобы 
все гемодинамические пока-
затели — пульс, давление 
и другие — были в норме, — 
объяснила она.
Кроме того, Виктория наблю-
дает за пациентами в после-

операционный период до мо-
мента их перевода в палату. 
По ее мнению, работа в боль-
ницах столицы сильно изме-
нилась за последние годы.
— Особо отмечу цифровые 
технологии, которые освобо-
дили нас от бумажной работы. 
Теперь больше времени мож-
но уделять пациентам, — под-
черкнула она.
Также Виктория отметила 
удобную единую форму одеж-
ды, которую теперь выдают 
в экипировочном центре. 
Выставка на Тверском бульва-
ре, посвященная работе меди-
цинских сестер, продлится 
месяц.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

8 мая. Медицинская сестра-анестезист Боткинской больницы Виктория Зеленова проверяет 
работу оборудования в операционной. Фото: Наталья Шатохина

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ
Я поздравляю каждую медсе-
стру и медбрата с праздни-
ком — их в нашей системе 
здравоохранения около 
50 тысяч. Именно вы всегда 
находитесь рядом с пациен-
том на всем пути — от диагно-
стики до выздоровления. Вам 
отведена ключевая роль — 
не только поставить капельни-
цу, сделать перевязку или 
провести сложную манипуля-
цию, но главное — найти 
к каждому пациенту свой под-
ход и поддержать его. Именно 
вы и создаете эту исцеляю-
щую атмосферу — словом, 
улыбкой, поддержкой.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мэр Москвы 
Сергей Собянин 
(на фото)объя-
вил о создании 
единой системы 
продажи биле-
тов на водный 
транспорт и рас-
сказал о новых 
кластерах.

день мэра

важно
Сегодня в нацпроекте 
участвует около 200 об-
рабатывающих произ-
водств. Дальнейшее 
развитие производи-
тельности труда в Мо-
скве направлено на уве-
личение в проекте доли 
промышленных компа-
ний — к 2030 году пла-
нируется охватить около 
80 процентов крупных 
и средних предприятий.

Опытные ветеринары поделятся знаниями
Комитет ветеринарии Мо-
сквы приглашает на оплачи-
ваемую стажировку молодых 
специалистов. Заявки при-
нимаются до 15 июня.

Стажером в одной из 25 кли-
ник Московского объедине-
ния ветеринарии могут стать 
студенты старших курсов 
и выпускники профильных ву-
зов не старше 35 лет. Для этого 
нужно заполнить анкету на 
карьерном портале «Твой го-
род — твое дело», пройти он-
лайн-тесты и записать видео-
визитку. Успешных кандида-
тов пригласят на второй этап 
конкурсного отбора. У них бу-
дет тестовый день в одной из 
ветклиник, чтобы показать 
свои умения на практике.
— Количество домашних пи-
томцев в московских семьях 

постоянно растет, поэтому 
увеличивается и востребо-
ванность профессии ветери-
нарного врача, — рассказала 
начальник Мосветобъедине-
ния Елена Махновецкая. — 
Сегодня наша задача — обу-
чить будущих ветеринарных 
врачей работе с современным 
оборудованием, медицински-
ми инструментами и препара-
тами, передать им проверен-
ные знания и навыки.
Стажеры будут работать под 
руководством опытных на-
ставников полгода. На выбор 
доступны три направления: 
лечебно-профилактическое, 
хирургическое и терапевти-
ческое. Гибкий график рабо-
ты позволит студентам совме-
щать стажировку с учебой.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

24 апреля 2023 года. Главврач Калининской ветклиники 
Москвы Геннадий Погребняк осмотрел собаку по кличке Куба. 
Фото: Анатолий Цымбалюк

Четыре миллиарда раз го-
рожане воспользовались 
услугами и сервисами пор-
тала mos.ru. Как сообщил 
Сергей Собянин, число ус-
луг и сервисов запрошед-
шие годы возросло. Если
в 2011 году в электронном 
виде было доступно 11 ус-
луг и сервисов, то сегод-
ня — больше 420. Они ох-
ватывают почти все сферы 
жизни: отпланирования 
досуга до реализации биз-
нес-идей. 

кстати
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День Победы в нашей стране — всегда особый 
праздник. Даже этим случившимся холодным 
9 Мая ощущений торжественности не убави-
лось. Перед началом военного парада Красная 
площадь вдруг совершенно замерла и напом-
нила огромное поле перед восходом. И так же 
мощно, подобно появлению солнца, всепобеж-
дающе следом за боем курантов зазвучал из-
вестный всем марш «Священная война». Чека-
ня шаг, знаменная группа вынесла Знамя Побе-
ды и государственный флаг Рос-
сийской Федерации. Под звуки 
Встречного марша выстроившиеся 
участники парада сопровождали 
раскатистым «Ура!» проезд через 
всю площадь министра обороны 
Сергея Шойгу. Энергетика этого 
многоголосья, казалось, разогре-
вает столицу. От нахлынувших 
чувств даже щеки наблюдателей 
с трибун порозовели. 
В этот раз к нам приехали первые 
лица из Казахстана, Белоруссии, 
Киргизии, Таджикистана, Туркме-
нии, Кубы, Лаоса, Гвинеи-Бисау, 
других стран. Вместе с президен-
том РФ Владимиром Путиным 
участников парада приветствова-
ли мэр Москвы Сергей Собянин 
и Патриарх Московский и всея Ру-
си Кирилл. Стройными рядами пе-
ред ними прошли колонны ребят 
из военных училищ, артиллери-
сты, юнармейцы, парадные расче-
ты Воздушно-космических сил, 
участники СВО. Необыкновенно 
красиво выглядела колонна воен-
нослужащих-женщин. Повышен-
ный интерес вызвало у всех про-
хождение механизированной техники. 
О великой исторической Победе напомнил 
танк Т-34. Как образец современной отече-
ственной военной промышленности, выехал 
на брусчатку подвижной грунтовой ракетный 
комплекс «Ярс». Еще один самый большой три-
колор точно распустился высоко под облаками 
следом за шестью пролетевшими штурмовика-
ми Су-25БМ. 

Впервые в истории на 9 Мая Москву пытался засыпать снег. Но и он не сумел навредить нашему главному празднику. На трибунах, среди самых почетных гостей, 
присутствовали ветераны Великой Отечественной войны и участники спецоперации. Отметить вместе с россиянами 79-ю годовщину Победы приехали сотни гостей, 

представителей и лидеров из дружественных нам стран. Лишь из-за проведения спецоперации военный парад было решено провести в усеченном варианте. 

9 мая. Праздничный салют в честь Дня Победы над парком «Новодевичьи пруды». Фото: Александр Кочубей

9 мая. Участник СВО Николай Жидков (слева), начальник медицинской службы Екатерина Зубакова и участник СВО Сергей Локтев приняли участие в параде Победы. Фото: Екатерина Алексеева

9 мая. Легендарный танк Великой Отечественной войны Т-34–85 под боевым знаменем 1-й гвардейской Краснознаменной 
танковой армии. Командует экипажем старший лейтенант Александр Воробьев. Фото: Екатерина Алексеева

8 мая. Москвич Владимир Суров в шлемофоне на фоне 
американского танка «Абрамс» М1А1 на выставке трофейной 
натовской техники на Поклонной горе. Фото: Анатолий Цымбалюк

9 мая. Женщины-военнослужащие принимают участие в параде. В составе расчета будущие 
специалисты войск связи, радиационной, химической и биологической защиты, психологи 
и переводчики, юристы и финансовые работники. Фото: Екатерина Алексеева

9 мая. Зенитный ракетный комплекс С-400 на Красной площади. Фото: Екатерина Алексеева

Парад на Красной площади собрал свыше девяти тысяч воинов

Помним и гордимся

Подготовила НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО 
n.naumenko@vmdaily.ru

цифра

70
единиц 
военной 
техники 
про ехало 
по брусчат-
ке Красной 
площади 
во время па-
рада в честь 
Дня Победы.
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ОЛЕГ КОСЕНКОВ
НАЧАЛЬНИК ГЛАВНОГО УПРАВЛЕНИЯ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫХ ВОЙСК 
МИНИСТЕРСТВА ОБОРОНЫ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ, ГЕНЕРАЛ
ЛЕЙТЕНАНТ

РУТ (МИИТ) — первый из на-
ших университетов, где обу-
чаются будущие железнодо-
рожники и есть Военный 
учебный центр, который по-
лучит отдельное здание. На-
деемся, чтоб здесь студентам 
будет удобнее усваивать по-
лучаемые знания. Железно-
дорожным войскам нашей 
страны нужны новые кадры. 
Связанно это с активным фор-
мированием частей на новых 
территориях. РУТ выпускает 
настоящих профессионалов 
инженерного дела. Да, уро-
вень командного звена у них 
пониже, чем у выпускников 
военных заведений, но это 
дело поправимое.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Студенты оставили в новом корпусе 
университета послание потомкам
В прошедшие выходные сту-
денты Российского универ-
ситета транспорта (РУТ) за-
ложили капсулу времени 
в основание строящегося 
корпуса Военного учебного 
центра (ВУЦ). Открыть по-
слание планируют через 
100 лет.

На плацу перед котлованом 
выстроились студенты ВУЦ 
РУТ (МИИТ). Они продемон-
стрировали гостям церемо-
нии некоторые элементы 
строевой подготовки.
Двое из них принимали непо-
средственное участие в зало-
жении капсулы. Текст посла-
ния потомкам прочитал вы-
пускник ВУЦ 2024 года, сту-
дент Андрей Парфенов.
— Наше время трудное, но за-
мечательное. Это время укре-
пления мощи России. Мы ве-
рим, что вы, люди будущего, 
живете в счастливом мире, 
свято храните непреходящие 
ценности: семью, чувство Ро-
дины, справедливость, те-
плые воспоминания о сокурс-
никах и преподавателях, — 
зачитал юноша текст посла-
ния. — Мы хотим, чтобы 
студенты Военного учебного 
центра РУТ — будущие защит-
ники Отечества всегда знали, 
что за ними стоит вся мощь 
отцов, прадедов, материнская 
любовь и безграничная под-
держка многих поколений. 
Все, что мы делали, — мы де-
лали для вас.
После этого бумага с послани-
ем была передана студенту 
ВУЦ, младшему сержанту за-
паса Дмитрию Ефремову. Он 
вложил ее в металлическую 
капсулу и спустился к фунда-
менту. Там было заранее под-
готовлено отверстие, распо-
ложенное на месте будущего 
класса специальной подготов-
ки. Студент опустил капсулу 
в фундамент, закрыл отвер-
стие лежащим рядом кирпи-
чом и замазал его цементом.

Более 500 студентов ВУЦ РУТ 
начнут учебу в новом здании 
уже в следующем году. На че-
тырех этажах разместится вся 
необходимая инфраструктура 
для их подготовки: девять ау-
диторий, два компьютерных 
класса, лазерный тир, столо-
вая, юнармейский класс, 
спортивный и актовый залы. 
Перед корпусом разместятся 
строевой плац, а также шесть 
площадок для общевойсковой 
подготовки. Там же будут 
представлены макеты рель-
сошпальной решетки, на ко-
торых обучающиеся смогут 
отточить навыки сборки 
и разборки железнодорожных 
путей.
Студент, который хочет по-
ступить в ВУЦ, с первого кур-
са должен показывать вы-
сокие результаты в учебе. 
Кроме того, ему необходимо 
обладать достаточной физи-
ческой подготовкой. Занятия 
в ВУЦ проходят по девять ча-

сов один раз в неделю. После 
выпуска студенты получают 
воинское звание и зачисля-
ются в запас Вооруженных 
сил России.
— Студенты ВУЦ РУТ — буду-
щие защитники Отечества, 
элита нашей страны. Неслу-
чайно сюда поступают луч-
шие из лучших, — отметил 
заместитель министра транс-
порта России Дмитрий Бака-
нов. — Это касается и знаний, 
и физической подготовки, 
и умения принимать верные 
решения. Наставники ребят 
делают все возможное, чтобы 
они стали достойными про-
должателями славного дела 
транспортников.
Дмитрий Баканов выразил на-
дежду на то, что через много 
лет будущие студенты РУТ так 
же, как и нынешние, будут 
с гордостью развивать транс-
портный комплекс России.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru   

8 мая. Студент Российского университета транспорта Дмитрий Ефремов закладывает капсулу 
времени в фундамент строящегося здания Военного учебного центра. Фото: Екатерина Алексеева 

Фрегатская сила — 
ударный «Калибр»

13 мая — день рождения российско-
го Черноморского флота. После побе-
ды в русско-турецкой войне 1768–
1774 годов для защиты отвоеванных 
у Турции земель и обеспечения су-
доходства на Черном море Россия 
нуждалась в сильном флоте. 13 мая 
1783 года в Ахтиарскую бухту Крыма 
вошла эскадра русской Азовской фло-
тилии под командованием вице-ад-

мирала Федота Клокачева, а 14 июня того же года у раз-
валин древнего Херсонеса был заложен город Севасто-
поль — гордость русских моряков.
Победы в новых войнах с Турцией и сражения в середине 
XIX века против войск «коллективного Запада» в Крым-
ской войне с героической обороной Севастополя, беспри-
мерные подвиги защитников города в 1941–1942 годах 
и его освободителей в 1944-м навсегда останутся славны-
ми страницами истории в памяти нашего народа. Пройдя 
после распада СССР сложный и болезненный период раз-
дела между Россией и Украиной, наш 
Черноморский флот выстоял и сохра-
нил свою боеспособность. Сегодня мо-
ряки экипажей надводных и подво-
дных кораблей, бойцы морской пехо-
ты ЧФ принимают самое активное 
участие в специальной военной опе-
рации. Самой грозной силой ЧФ сей-
час являются три новых ракетных фре-
гата. Главное оружие кораблей «Адми-
рал Эссен», «Адмирал Григорович» 
и «Адмирал Макаров» — сверхзвуко-
вые ракеты «Калибр». Они бьют на 
дальность до 650 километров и уже не 
единожды «калибровали» военные 
объекты противника.
Редакцию «Вечерней Москвы» с соединением надводных 
кораблей Черноморского флота связывают давние друже-
ские отношения. В прошлом году мы передали морякам 
электромагнитные ружья для борьбы с вражескими бес-
пилотниками. Экипажи фрегатов и сегодня используют 
их по предназначению, не позволяя украинских ударным 
дронам прорваться к причальным стенкам флота и мир-
ным кварталам Севастополя.
…На нынешнем флагмане ЧФ фрегате «Адмирал Эссен» 
нам рассказали о завете флотоводца, чье имя носит ко-
рабль. В первый день Первой мировой войны командую-
щий Балтийским флотом России адмирал Николай Отто-
вич фон Эссен издал такой приказ: «С этого дня каждый из 
нас должен забыть все свои личные дела и сосредоточить 
все свои помыслы и волю к одной цели — защищать Роди-
ну от посягательств врага». Приказ актуально звучит и се-
годня. Российские моряки-черноморцы его выполняют 
честно, не жалея ни себя, ни врагов.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Мамы становятся 
примером для семьи
В Измайловском парке куль-
туры и отдыха прошли 
«Большие семейные выход-
ные». В рамках мероприятия 
состоялись товарищеские 
футбольные матчи. Одними 
из участников стали много-
детные мамы из любитель-
ской команды United Mums. 

Подобные события регулярно 
проводит Объединение мно-
годетных семей Москвы. Его 
представитель Наталья Ари-
стова сообщила, что родители 
и дети, которые хоть раз попа-
дают на такие спортивные ме-
роприятия, возвращаются 
снова и снова.
— У нас есть спартакиады, ве-
лозабеги, соревнования по 
лыжам и многое другое. Все 
это дарит необыкновенные 
эмоции, а самое главное — по-
могает нашим многодетным 
семьям сплотиться, — расска-
зала Аристова. 
Капитан и вратарь футболь-
ной команды United Mums 
Елена Суворова рассказала, 
что уже пять лет не покидает 
свой ответственный пост 
в команде.

— Своим примером мы пока-
зываем детям, как это — быть 
здоровыми и спортивными. 
Мы можем все! — отмечает 
Елена. — У меня у самой три 
сына, и возможность так про-
вести с ними время — это за-
мечательно!
Полузащитник Василиса Ко-
тельникова играет в United 
Mums с 2019 года. Она уходила 
в декретный отпуск, но после 
родов вернулась в спорт. 
— Цепляет и сам футбол, и ат-
мосфера в команде, — расска-
зала Василиса. — Многодет-
ные мамы, которые находят 
время не только на воспита-
ние детей, но и на работу 
и хобби, — это отличный при-
мер для подражания. На се-
годняшний матч я привела 
с собой мужа и маму. Она у ме-
ня тоже состоит в спортивной 
секции, только играет в бас-
кетбол. Но сегодня она при-
шла поддержать меня. 
Кроме того, в рамках «Боль-
ших семейный выходных» 
прошла спартакиада и разные 
мастер-классы.
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vm.ru

11 мая. Участники спортивных выходных Александра 
Алдобаева, Максим Котельников и Василиса Котельникова 
(слева направо). Фото: Наталья Шатохина 

Прежний курс на обеспечение 
стабильности продолжится 
На минувшей неделе пре-
мьер-министр РФ Михаил 
Мишустин внес на рассмо-
трение в Госдуму новый со-
став правительства нашей 
страны. Об этом сообщил 
пресс-секретарь председа-
теля российского правитель-
ства Борис Беляков.

Пресс-секретарь также рас-
сказал, что в связи с повыше-
нием значимости развития 
транспорта и логистики в пра-
вительстве учреждена новая 
должность профильного ви-
це-премьера. Кандидатом на 
этот пост стал занимавший 
должность главы Минтранса 
Виталий Савельев. 
— Виталий Савельев доско-
нально знает отрасль, обла-
дает необходимым опытом 
и управленческим потенциа-
лом для решения стоящих на 
повестке задач по развитию 
транспорта, налаживанию 
новых логистических коридо-
ров и реализации крупных 
проектов в этой сфере, — рас-
сказал Борис Беляков. — 
В должности министра он обе-
спечил устойчивость отрасли 
перед западными санкциями 
и продолжит эффективно ра-
ботать на новом посту.
При этом на должность пер-
вого вице-премьера нашей 
страны будет назначен глава 

Минпромторга Денис Ман-
туров.
— Повышение статуса вице-
премьера, курирующего про-
мышленность, обусловлено 
важностью обеспечения тех-
нологического лидерства, 
о чем говорится в новом май-
ском указе, подписанном пре-
зидентом, — отметил Борис 
Беляков. 
Однако своих мест лишатся 
первый вице-премьер Андрей 
Белоусов и вице-премьер Вик-
тория Абрамченко. По словам 
Белякова, Абрамченко будет 
курировать области сельского 
хозяйства, сферу агропрома 
и экологии, а на ее место мо-
жет быть назначен глава Мин-
сельхоза Дмитрий Патрушев. 
На место Белоусова предло-
жена кандидатура Алексан-
дра Новака.
При этом предполагается, что 
свои посты сохранят глава 
Минкульта Ольга Любимова, 
Минобрнауки Валерий Фаль-
ков, Минцифры Максут Шада-
ев, Минфина Антон Силуанов, 
Минздрава Михаил Мурашко, 
Минстроя Ирек Файзуллин. 
На своих должностях также 
останутся вице-премьеры Та-
тьяна Голикова Алексей Овер-
чук, Юрий Трутнев и Марат 
Хуснуллин.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

 Холод и ветер не помешали ве-
теранам гребного спорта, дру-
зьям и родственникам прийти 
поддержать команды. Так, не-
смотря ни на что, соревнова-
ния проходят с 1933 года.
— «Серебряная ладья» прово-
дилась даже в годы войны, — 

рассказал президент Федера-
ции гребного спорта в городе 
Москве Александр Сазо-
нов. — Прерывалась тради-
ция всего раз, в 1960-е.
Торжественное открытие на-
чалось с парада команд юнио-
ров. В этом году среди участ-
ников были спортсмены из 
Московской академии парус-
ного и гребных видов спорта 
(МАПиГВС), Московского 
среднего специального учи-
лища олимпийского резерва 
№ 2 (МССУОР № 2) и Спор-
тивной школы олимпийского 
резерва «Юность Москвы». 
От лица «Вечерней Москвы» 
к ребятам обратился шеф-
редактор газеты «Новые окру-
га» Валентин Звегинцев, 
а также свои поздравления 
высказал президент Федера-
ции гребного спорта России 
Алексей Свирин.
— Соревнования посвящены 
памяти тех, кто жертвовал со-
бой ради Великой Победы, — 

отметил Свирин. — Мы гор-
димся каждым, кто внес вклад 
в это общее дело, в наше с ва-
ми будущее. 
Валентин Звегинцев пожелал 
спортсменам удачи и добавил, 
что эстафета проходит уже 

в 91-й раз, а также напомнил, 
что недавно «Вечерней Мо-
скве» исполнилось 100 лет. 
В честь этой даты победители 
получили памятные сувениры.
Перед началом эстафеты в па-
мять о героях Великой Отече-
ственной войны по многолет-
ней традиции на воду спусти-
ли венок и провели минуту 
молчания. 
И вот главный судья соревно-
ваний Платон Демин объяв-
ляет открытие эстафеты. 
Спортсмены направились 
к лодкам, дальше — на старт. 
Первыми в борьбу вступили 
женские одиночки. Как толь-
ко девушки выходят на фи-
ниш, за ними следуют парни. 
Дальше эстафета переходит к 
парам. Среди них мужские, 
женские и смешанные. По-
следними идут команды из 
четырех человек. 
Когда спортсмены поднялись 
на сушу, судьи объявили ре-
зультаты. Победителем в этом 

году среди юниоров стала ко-
манда МАПиГВС. Серебро по-
лучила МССУОР № 2, брон-
зу — «Юность Москвы».
— К соревнованиям мы гото-
вились ответственно, — рас-
сказал спортсмен МАПиГВС 
Юрий Ширшиков. — Каждый 
из нас выкладывался на макси-
мум, и это дало свои плоды. 
Мы гордимся сегодняшней по-
бедой. 
В соревновании участвовали 
и взрослые спортсмены: 
коман ды ЦСКА ВМФ и объе-
диненная команда МАПиГВС 
и Академии водных видов 
спорта имени адмирала 
Ф. Ф. Ушакова. Все участники 
показали хороший результат. 
Но лучшими стали спортсме-
ны ЦСКА ВМФ. До следующих 
соревнований кубок «Сере-
бряная ладья» будет бережно 
храниться у коман ды-побе-
дителя. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Традиционная эстафета 
прошла вопреки погоде

На Гребном ка-
нале в День По-
беды состоялась 
ежегодная эста-
фета по академи-
ческой гребле 
«Серебряная 
ладья» на призы 
газеты «Вечер-
няя Москва».

спорт

9 мая. Спортсмены ЦСКА ВМФ (в центре) одержали победу в эстафете «Серебряная ладья» на призы газеты «Вечерняя Москва» и получили кубок. Второе место заняла 
объединенная команда МАПиГВС и Академии водных видов спорта имени адмирала Ф. Ф. Ушакова. Фото: Александр Кочубей

12 мая. Участники уже традиционного для Москвы автопробега «Офицеры России — дорогами 
Памяти» Юрий Котов и капитан ВДВ Николай Остафьев готовятся к заезду. Более 500 человек 
стартовали с Поклонной горы и доехали до Ленино-Снегиревского военно-исторического музея. 
Они украсили машины флагами России и Знаменем Победы, которое гордо развевалось на ветру, 
еще раз напоминая всем о Великом подвиге. Фото: Пелагия Замятина 

фотофакт

комментарии 
экспертов

БОГДАН БЕЗПАЛЬКО
ПОЛИТОЛОГ

Михаил Мишустин орга-
низовал рост экономики 
РФ в условиях санкци-
онного давления. Поэ-
тому предложенный 
премьер-министром со-
став правительства бу-
дет эффективным. Одна-
ко политические партии 
могут внести в него свои 
изменения.

ЕВГЕНИЙ НАДОРШИН 
ЭКОНОМИСТ 

Я понимаю тех, кто хотел 
бы перемен после инау-
гурации президента РФ, 
но у властей нашей стра-
ны сейчас иные приори-
теты. Изменения в соста-
ве правительства косме-
тические. Причин для 
значительных измене-
ний в проводимой поли-
тике я тоже не вижу. 
В связи с этим прежний 
курс на стабильность 
всеми силами сохранит-
ся, в том числе и в эконо-
мике.

история
Первая эстафета для 
гребцов на кубок «ВМ» 
прошла в 1933 году. 
Много лет «Серебряная 
ладья» проводилась ле-
том, но в 1975 году, ког-
да страна праздновала 
30-летие Победы в Ве-
ликой Отечественной 
войне, эстафета состоя-
лась 9 мая. Кубок в виде 
серебряной ладьи — 
историческая реликвия, 
он был изготовлен для 
первого турнира.
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Варварская реакция 
озлобленного противника

Столичные медики уже вые-
хали на место происшествия, 
об этом сообщила замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам социального развития 
Анастасия Ракова.
— Десять врачебных бригад 
скорой помощи, а также во-
семь специалистов в области 
реаниматологии, травматоло-
гии, торакальной хирургии 
и нейрохирургии из ведущих 
клиник Москвы — НИИ ско-
рой помощи им. Склифосов-
ского и НИИ детской неотлож-
ной хирургии и травматоло-
ги — окажут всю необходимую 
помощь, — отметила Ракова.
Сотрудники МЧС России ве-
дут поисково-спасательные 
работы.
— В готовность приведены до-
полнительные силы, в том 
числе специалисты отряда 
«Центроспас» и центра «Ли-
дер», — отметили в пресс-
службе МЧС. — При повтор-
ном обрушении в Белгороде 
три спасателя получили трав-
мы различной степени. В по-
исково-спасательных работах 
спасатели проводят «минуту 
тишины», чтобы услышать по-
страдавших под завалами.
На момент подписания номе-
ра в пресс-службе МЧС сооб-
щили о спасении 16 человек.
Администрация города при-
няла все необходимые меры 

по ликвидации последствий 
атаки, сообщил губернатор 
Белгородской области Вячес-
лав Гладков.
— Подняты по тревоге участ-
ники территориальной са-
мообороны, хозяйствующие 
субъекты, тяжелая техника, 
экскаваторы, бульдозеры, кра-
ны-манипуляторы. Сотрудни-
ками управляющих компаний 
проводится поквартирный об-
ход, также идет эвакуация лю-
дей в пункты временного раз-
мещения. Произведено оце-
пление территории, — отме-
тил Гладков.
На момент подготовки мате-
риала пострадали 20 человек, 
в том числе двое детей. Из-под 

завалов извлекли тела шести 
погибших, сообщило МЧС РФ.
По факту обстрела Белгорода 
возбуждено уголовное дело 
о теракте по статье 205 УК РФ, 
сообщили в пресс-службе 
Следственного комитета РФ.
— Для оказания практической 
помощи в Белгород направле-
ны криминалисты и эксперты 
центрального аппарата ве-
домства, — сообщили в пресс-
службе СК РФ. 
Силы ПВО отразили основную 
часть атаки, сообщили в Мин-
обороны России.
— Около 11:40 по московс-
кому времени киевским ре-
жимом совершена террори-
стическая атака по жилым 

кварталам города Белгоро-
да, — сообщили в ве домст-
ве. — Российскими средства-
ми ПВО уничтожены шесть 
ракет «Точка-У», четыре реак-
тивных снаряда РСЗО «Вам-
пир» и два реактивных снаря-
да РСЗО «Ольха». Фрагмента-
ми одной из сбитых ракет 
ТРК «Точка-У» поврежден жи-
лой дом в городе Белгороде.
Этот теракт — результат ком-
бинации действий недруже-
ственных стран, рассказал 
«ВМ» доктор политических 
наук, военный эксперт Ан-
дрей Кошкин.
— Комплекс был подобран 
специально, чтобы попытать-
ся прорваться через наши 

эшелоны ПВО, но подобные 
военные решения принима-
ются не только руководством 
Украины, — отметил Кош-
кин. — В Киеве работают 
представители США, Велико-
британии и НАТО, которые 
заявляют о расширении зоны 
объектов для нанесения уда-
ров вплоть до находящихся на 
территории России. В такти-
ческом плане мы успешно на-
ступаем по всем направлени-
ям, в том числе в Харьковской 
области. Это вызывает озло-
бленность врага, который ре-
агирует на это таким варвар-
ским способом.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru 

МАРИЯ ЗАХАРОВА
ДИРЕКТОР ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНФОРМАЦИИ И ПЕЧАТИ 
И ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
МИНИСТЕРСТВА ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Осуществленный теракт
в Белгороде — еще одно кро-
вавое звено в цепочке престу-
плений киевского режима. 
Прицельный обстрел мирных 
жителей, гражданской инфра-
структуры, жилых домов, 
больниц, школ, социальных 
объектов стал почерком пре-
ступной группировки Зелен-
ского, за которой стоят запад-
ные спонсоры.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера ВСУ на-
несли воздуш-
ные удары 
по Белгородской 
области. После 
падения облом-
ков сбитой раке-
ты обрушился 
подъезд десяти-
этажного много-
квартирного до-
ма в Белгороде.

происшествие

Все трудности 
остались позади

Десять лет назад на карте мира появи-
лось несколько пусть и не признан-
ных, но полноценных республик, с об-
щим количеством населения свыше 
четырех миллионов человек. А в этом 
году 11 мая мы уже отметили юбилей 
со дня образования Донецкой Народ-
ной Республики. 
На самом деле мы даже подумать не 
могли, что признание самостоятель-

ности республик, в которых проживает столько людей, 
может занять так много лет. Но сейчас уже, к счастью, эти 
трудности позади: наши граждане преодолели все воз-
можные перипетии на пути к восторжествованию исто-
рической справедливости. 
Мы — часть России. Наша жизнь кардинально измени-
лась в сравнении с тем временем, когда находились в со-
ставе Украины. Тогда ее власти совсем не занимались раз-
витием территорий Донбасса, улучшением качества жиз-
ни людей на политическом, экономическом, социальном 
и даже культурном уровнях. 
Донбасс всегда был русским. Преступ-
ной ошибкой стало решение Ленина 
об отмене создания Донецко-Криво-
рожской республики. С целью совети-
зации крестьянской Украины Донбасс 
силком впихнули в состав будущей 
Украинской ССР. Да, тогда Донбасс, 
можно сказать, выполнил свою роль, 
но спустя годы он очень дорого за это 
заплатил, к сожалению. 
В наших регионах живет несколько 
иное качественное сословие людей, 
у которых память предков и вечные 
ценности заложены в подкорку. Имен-
но поэтому Донбасс восстал и устоял 
перед противником, которого не беспокоят вопросы пре-
емственности поколений, традиционных ценностей, ко-
торым в последние годы старается следовать Россия.
Мы по-прежнему чтим память наших предков, которые 
сделали все для победы в Великой Отечественной войне. 
К сожалению, из-за активных обстрелов со стороны ради-
кальных формирований вооруженных сил Украины мы 
не смогли торжественно отметить День Победы. У нас нет 
возможности собирать местных жителей на площадях 
или в концертных залах для их участия в патриотических 
мероприятиях: это просто небезопасно. Но в каждой се-
мье, в каждом доме это значимое для жителей России со-
бытие отметили самостоятельно: с особой теплотой люди 
поздравляли друг друга и без всяких торжеств, потому что 
помнят эту дату и понимают ее значение для детей, моло-
дежи и взрослых, особенно в условиях геополитической 
обстановки.
Сейчас нам очень важно победить яростного противника, 
одурманенного западной пропагандой. Как только это 
произойдет, мы начнем обсуждать возможные векторы 
развития Донецкой Народной Республики. Важно отме-
тить, что у нашего региона очень высокий потенциал: 
и промышленный, и культурный, и экономический, и со-
циальный, потому что у нас трудолюбивое население 
и талантливая молодежь. Задача Донбасса — стать луч-
шим в России. Мы это умеем. А пока все силы брошены на 
спецоперацию.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
КОФМАН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ПАЛАТЫ ДНР

мнение

Германия поддержала идею сбивать российские 
ракеты на территории Украины
Несколько немецких парла-
ментариев поддержали 
идею применять свои зенит-
ные комплексы для проти-
водействия российским ра-
кетам.

По словам одного из депута-
тов от оппозиционного Хри-
стианско-демократического 
союза, Родериха Кизеветте-
ра, такие действия снимут 
нагрузку с украинских воен-
ных. При этом в качестве 
примера он привел действия 
американских, британских 
и французских военных при 
отражении иранского удара 
по Израилю, который был 
в апреле.
Политолог Антон Бредихин 
отметил, что такими действи-
ями Германия показывает 
свою готовность вступить 
в военный конфликт.
— Таким образом немецкие 
парламентарии говорят от-
крыто о том, что они берут 
всю ответственность за этот 

поступок. В такой ситуации, 
когда ракеты-перехватчики 
прилетают с территории Гер-
мании либо с каких-то немец-
ких баз, именно они и станут 
новыми целями поражения 
для российских ракет, — от-
метил Бредихин.
По его словам, после такого 
заявления наши войска мо-
гут начать действовать от-
крыто, не дожидаясь дей-
ствий от немцев.
— Очень легко из-за простых 
заявлений парламентари-
ев бундестага Германия мо-
жет перейти в статус воюю-
щей страны, — дополнил Бре-
дихин.
Он также напомнил о том, 
что похожая ситуация уже 
рассматривалась.
— До Германии об этом заяв-
ляла Польша, когда они хотели 
на территории своих авиабаз 
разместить военные самолеты 
для того, чтобы контролиро-
вать воздушное пространство 
Украины. В таком случае для 

наших ракет потенциальной 
целью может стать не только 
Польша, но и Германия, — до-
полнил политолог.
До некоторого момента нем-
цы не были так решительно 
настроены, в отличие от по-
ляков.
— Германии надо быть гото-
вой к тому, что Россия сделает 
все для достижения своих це-
лей. Если с немецкой стороны 
будут приняты какие-то меры, 
то ответная реакция россий-
ских военных не заставит се-
бя долго ждать, — заметил 
Антон Бредихин.
Сбивать российские раке-
ты над территорией Украи-
ны планируется с помощью 
«трансграничной» противо-
воздушной обороны. Для это-
го необходимо размещение 
систем ПВО на границах со-
седних с Украиной стран для 
прикрытия ее западных ре-
гионов.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

12 мая. Разбор завалов на месте обрушения подъезда жилого дома на улице Щорса в Белгороде после террористического ракетного удара ВСУ по мирным жителям

Дал отпор диверсантам
Гвардии рядовой Тимур 
Жамбалов (1) действовал 
в составе батальонной так-
тической группы. Направ-
ляясь к одному из населен-
ных пунктов, он обнаружил 
диверсионную группу про-
тивника, которая готовила 
засаду на пути движения 
колонны российских воен-
нослужащих. Тимур опера-
тивно оценил обстановку 
и прицельным огнем из гра-
натомета уничтожил вра-
жеский пикап. Затем в ходе 
боя Жамбалов лично унич-
тожил пять националистов.
Профессионализм и муже-
ство гвардии рядового Ти-
мура Жамбалова позволи-
ли предотвратить атаку ВСУ 
на российское подразделе-
ние. В результате колонна 
прибыла в заданный район 
своевременно и без потерь.

Нанесли удары по врагу
В ходе освобождения насе-
ленного пункта от воору-
женных украинских нацио-

налистов гвардии сержант 
Денис Гаврилов (2) коман-
довал штурмовой группой. 
Вместе с подчиненными он 
выполнял задачу по обна-
ружению укрепленных по-
зиций противника, мест 
расположения его воору-
жения и техники. 
В результате поисково-раз-
ведывательных действий 
была обнаружена замаски-
рованная огневая позиция 
противника. С этой точки 
вражеский расчет зенитной 
установки вел огонь. 
Это мешало российской 
штурмовой авиации оказы-
вать поддержку наступаю-
щим мотострелковым под-
разделениям.
Денис Гаврилов оператив-
но оценил обстановку 
и распределил задачи сво-
им подчиненным. Гвардии 
сержант принял решение 
атаковать технику воору-
женных украинских нацио-
налистов на позиции и лич-
но возглавил атаку. 
Скрытно перемещаясь 
на местности, группа под 
командованием Гаврилова 
смогла незаметно подо-
браться к противнику и вне-
запно открыла огонь.
В ходе скоротечного боя 
вражеская зенитная уста-
новка вместе с расчетом 
были уничтожены.
Благодаря грамотным дей-
ствиям гвардии сержанта 
Дениса Гаврилова и его 
подчиненных противник 
понес потери в живой силе 
и технике. 
Также российские воен-
нослужащие уничтожи-
ли средства противовоз-
душной обороны против-
ника, что создало усло-
вия для применения 
авиации. Бойцы ВС РФ 
смогли развить наступле-
ние и в последующем ос-
вободить поселок.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Военкоры — свидетели 
исторических событий

В преддверии Дня Победы 
в Белокаменном подклете 
музея «Старый Английский 
двор» парка «Зарядье» от-
крылась выставка «Военко-
ры». Она посвящена работе 
людей, глазами которых мы 
видим боевые действия.

По словам куратора выставки 
Екатерины Аркаловой, в под-
клете, как правило, проходят 
выставки «одного предмета». 
Реализовать что-то большее 
здесь сложно, поскольку ме-
ста не так много. Так хотели 
поступить и в этот раз: плани-
ровали показать аппаратуру, 
с которой работали легенды 
военной журналистики — фо-
тографы Евгений Халдей 
и Макс Альберт. Но постепен-
но к кинокамере и фотоаппа-
рату «ФЭД» прибавились по-
ходная посуда и военное об-
мундирование разных вре-
мен, фотохроника войны 
в Афганистане и двух чечен-
ских войн, серия снимков вре-
мен сирийского конфликта 
и кадры, которые делают фо-
тографы «за ленточкой» СВО 
прямо сейчас. В результате 
выставку решено было расши-
рить и посвятить всем воен-

ным корреспондентам нашей 
страны. Екатерина Аркалова 
поговорила с корреспонден-
тами, участвующими в осве-
щении военных конфликтов, 
о работе в горячих точках. Эти 
интервью легли в основу доку-
ментального фильма, кото-
рый транслируется на мульти-
медийном экране подклета. 
Одним из центральных экспо-
натов выставки стал спецвы-
пуск «Вечерней Москвы» от 
9 мая 1945 года, посвящен-
ный Победе в Великой Отече-
ственной войне. 
— Этот старый номер в каком-
то смысле символизирует на-
шу выставку, потому что она 
также приурочена ко Дню По-
беды, — поясняет куратор. — 
Интересно, что когда во время 
съемок мы встретились на од-
ной из позиций запорожского 
направления с журналистом 
Александром Коцем, в комна-
те выпуском уже сегодняшней 
«Вечерки» был прикрыт фо-
нарь. И я очень хорошо пом-
ню момент, когда Александр 
заметил это, внимательно по-
смотрел на страницу и улыб-
нулся: «Мое интервью…» 
В документальном фильме 
журналисты рассказали о том, 

что является «красной лини-
ей» для репортера. Так, Дми-
трий Стешин заметил, что хо-
роший военный журналист 
всегда знает, где заканчивает-
ся сенсация и начинается из-
мена Родине, обобщив тем са-
мым слова своих коллег. Ни 
одна сенсация не стоит мо-
рального предательства, и это 
главное правило для военко-
ров всех времен!
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

ЕЛЕНА ВОЙЦЕХОВСКАЯ
КУРАТОР ПАРКА ЗАРЯДЬЕ

Историческая составляющая 
представлена советским доку-
ментальным фильмом «Раз-
гром немецких войск под Мо-
сквой» 1942 года. Это первый 
советский фильм, получивший 
премию «Оскар». Он был снят 
в невероятных условиях. Так-
же мы показываем фотогра-
фии, сделанные военными 
корреспондентами, при этом 
мы выбрали редкие снимки, 
неизвестные широкой публи-
ке, и увеличили их на мульти-
медийном экране.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

новости спецоперации

Освободили населенные 
пункты от радикалов
Бойцы Вооруженных сил 
России освободили насе-
ленный пункт Керамик
в ДНР. Об этом сообщили 
в Министерстве обороны РФ. 
— Подразделения группи-
ровки войск «Центр» в ре-
зультате успешных действий 
освободили населенный 
пункт Керамик Донецкой 
Народной Республики, улуч-
шили тактическое положе-
ние и нанесли поражение 
формированиям 71-й егер-
ской, 59-й мотопехотной, 
100-й механизированной 
бригад ВСУ и 109-й бригады 
теробороны в районах насе-
ленных пунктов Новоалек-
сандровка, Вишневое, Кар-
ловка и Розовка Донецкой 
Народной Республики, — 
сообщили в ведомстве.
В Минобороны также доба-
вили, что российские воен-
нослужащие отразили де-
сять контратак ВСУ в райо-
нах населенных пунктов 

Очеретино, Семеновка, Со-
ловьево, Нетайлово и Бер-
дычи Донецкой Народной 
Республики.
А ранее, 10 мая, российские 
подразделения группировки 
войск «Центр» полностью 
освободили населенный 
пункт Новокалиново в ДНР, 
добавили в Министерстве 
обороны России.
■
Уничтожили танки
иностранного 
производства
Бойцы подразделений Юж-
ной группировки войск улуч-
шили положение по перед-
нему краю и отбили четыре 
атаки. Об этом рассказали 
в Министерстве обороны 
России. Кроме того, россий-
ские военнослужащие унич-
тожили до 550 солдат воору-
женных сил Украины, три 
склада с боеприпасами 
и 12 единиц вражеской тех-
ники, в числе которых три 
танка Leopard производства 
Германии.

■
Расчеты артиллеристов 
ликвидировали боевиков
Расчеты РСЗО «Град» груп-
пировки войск «Днепр» на-
несли удар по скоплению 
личного состава ВСУ на пра-
вом берегу Днепра. Об этом 
сообщили в Министерстве 
обороны России.
— В результате эффективной 
работы арткорректировщи-
ков и расчетов реактивной 
артиллерии группировки 
войск «Днепр» противник 
потерял три автомобиля 
и до 20 военнослужащих 
убитыми и ранеными, — 
рассказали в ведомстве.
Также на херсонском на-
правлении российские вой-
ска ликвидировали дивер-
сионно-разведывательную 
группу вооруженных укра-
инских националистов, ко-
торые пытались высадиться 
на остров Нестрига. Об этом 
рассказал координатор ни-
колаевского подполья 
Сергей Лебедев.

8 мая. Начальник Управления научно-просветительских проектов парка «Зарядье» Елена 
Войцеховская открывает выставку в подклете Английского двора. Фото: Наталья Феоктистова
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«Познакомились 
после боевого задания»

Со своим будущим мужем Станиславом жи-
тельница ДНР Ирина познакомилась в одной из 
соцсетей 16 февраля 2022 года.
— Тогда он спросил у меня об обстановке в До-
нецке, а я рассказала ему, что живу не в столице 
ДНР, а в селе Новоласпа, на что получила ответ: 
«А я там выполняю боевые задачи». Потом, ког-
да началась СВО, писала ему о том, что рада на-
чалу окончания войны, — рассказала «ВМ» 
Ирина. — Впервые мы встретились меньше чем 
через неделю после знакомства. Слава тогда 
возвращался с задания и шел по селу с винтов-
кой на плече, ведь он у меня снайпер-разведчик 
и служит в батальоне спецназначения под по-
зывным «Славян». Мы понравились друг другу 
с первого взгляда и поняли, что это судьба. По-
сле той встречи я начала ждать каждого его 

звонка, а общение складывалось так гладко, 
будто мы друг друга знаем 100 лет. 
По словам Ирины, общаться со Станиславом ей 
было просто, ведь он открытый человек, а она 
сама привыкла к обществу военных из-за того, 
что ее родное село с 2014 года находится на ли-
нии фронта и часто оказывалось по обстрелом. 
Затем, после встречи молодых людей в марте, 
«Славян» отправился освобождать Мариуполь, 
где был удостоен медали за боевые заслуги. Все 
это время Ирина ждала своего возлюбленного 
и верила, что с ним все будет хорошо. 
— Уже в апреле Станислав позвонил моему от-
цу и попросил разрешения приехать к нам в го-
сти. Это был первый раз, когда он пришел к нам 
домой. Папа отреагировал хорошо, ведь мой 
будущий муж проявил смелость и сам попросил 
разрешения встретиться со мной и моими ро-
дителями, — отметила Ирина. — Потом, осе-
нью 2022 года, моего будущего мужа отправи-
ли для выполнения боевых задач в Червонопо-
повку на территории ЛНР. Там Станислав полу-
чил сквозное ранение бедра, и его перевезли 
в Ростовскую область. Лишь тогда он во время 
телефонного разговора признался, где находит-
ся, а до этого не хотел, чтобы я волновалась, 
и отвечал: «Это просто рабочая командировка». 
Со временем Ирина и Станислав переписыва-
лись все чаще и решили сыграть свадьбу.
— Поженились мы 18 марта 2023 года. Пришли 
в Калининский отдел ЗАГС Донецка и расписа-
лись. К слову, я теперь там и работаю, — доба-
вила Ирина. — Отпраздновали свадьбу в кругу 
семьи. Все родственники были рады за нас, осо-
бенно родители мужа. Они, как и Станислав, 

Вчера в России отметили Красную горку — праздник приближения весны и начало сезона свадеб и венчаний. Считается, что брак, заключенный в этот день, будет 
особенно прочным и благополучным. Но для этого важно выбрать правильного человека. Сейчас, даже в условиях боевых действий и под обстрелами врага, наши 

граждане, в том числе и из новых регионов, а также доблестные военнослужащие, находят свою вторую половинку. «ВМ» узнала об этих историях. 

Жены солдат и офицеров рассказали, как встретили свою судьбу во время спецоперации

Любовь сильнее войны

ДЕНИС ВЛАСЕНКО
Заместитель редактора 
объединенной службы 
 новостей

Поддержка 
близких
помогает 
на фронте 
сохранять дух, 
побеждать врага

Дети будут брать пример 
с героических родителей

В повседневной соци-
альной жизни люди 
зачастую носят те 
или иные маски, при-
творяясь или припи-
сывая себе черты, ко-
торые им на самом де-
ле не характерны. От-
части этот способ 
коммуникации помо-

гает устанавливать контакт с новыми 
людьми. Однако, вступая в отношения, 
партнеры начинают обнаруживать, что их 
избранник на самом деле не тот, за кого 
себя выдавал. Но при напряженных ситуа-
ция, в период боевых действий, обнажа-
ется истинная душа человека. Сразу ста-
новится понятно, кто трус, а кто герой, кто 
великодушен и отдаст последнее, чтобы 

помочь другу, а кто на-
оборот — заберет у те-
бя последнее.
Поэтому браки с воен-
нослужащими особен-
но крепки, ведь люди 
видят друг друга на-
стоящими. В обычной, 
мирной жизни на это 
могут уйти годы, после 
которых вскрывается 
любая ложь. Но опас-
ные ситуации, особен-
но если любимый че-
ловек находится под 
обстрелом или выпол-

няет боевые задачи, дают понять, на-
сколько люди друг другу дороги и с кем 
действительно хочется провести остаток 
своей жизни. 
При этом не стоит забывать и о том, что че-
ловек как биологическое существо хочет 
оставить после себя кого-то. Для мужчин 
это еще более важная задача, чем для 
женщин, ведь они полностью идентифи-
цируют себя со своими детьми. Военно-
служащие готовы воспитать даже не сво-
его родного ребенка, чтобы увидеть свои-
ми глазами, что после них на свете оста-
нется человек с теми же ценностями. 
При этом сами дети будут отчетливо 
понимать,что их отец или мать — настоя-
щие герои, которые спасали и помогали 
людям в трудной ситуации. Такие родите-
ли станут примером для подражания 
у своего ребенка. 

мнение

ЕКАТЕРИНА 
ТРОФИМОВА
ПСИХОЛОГ

По данным Росстата, на февраль 2024 года в РФ 
87 964 пар скрепили себя брачными узами. При этом 
число браков, заключенных в августе 2023 года, 
выросло по сравнению с августом 2022 года 
на 6,1 процента и составило 123 562, а разводов
стало меньше на 8,8 процента. Также за 2022 год
зарегистрировали самое большое количество браков 
за всю 105-летнюю историю органов ЗАГС — начиная 
с 1918 года. Всего за тот год в столице поженились
100 613 пар. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Москвичка Евгения Ганич с мужем Александром. Молодые люди познакомились, когда девушка отвозила гуманитарную помощь в Мариуполь. Сейчас Евгения и Александр планируют свадьбу и совместный отпуск

родом из Макеевки, что в ДНР, но проживают 
в Крыму. После этого мы с супругом съехались 
и начали жить вместе. Теперь я стараюсь помо-
гать ему отдыхать, когда он бывает дома, ведь 
он как разведчик бывает на наиболее опасных 
участках фронта и хоть и не показывает этого, 
но ему тоже нужна поддержка. 
По словам Ирины, в Донецке браки с военны-
ми — частое явление, и у них есть особенности.
— Многие приносят справки из военных ча-
стей о том, что выполняют задачи на фронте, 
и в таких случаях брак могут заключить в тот 
же день. Сокращенное время регистрации — 
особенность таких союзов, ведь люди хотят 
скорее скрепить свои узы, — отметила Ирина. 

«Разглядела в нем 
настоящего мужчину»
Со своим будущим мужем Иваном 42-летняя 
Наталья также познакомилась в интернете. На-
чалось все с того, что одним из июльских вече-
ров 2022 года они ответили друг другу на ком-
ментарии в соцсетях. 
— Он написал мне в шесть утра. Это была суббо-
та, выходной, а телефон завибрировал от уве-
домления и разбудил меня. Я ему пишу: «Ты 
хоть знаешь, сколько времени?» Он отвечает: 
«Десять утра». Выяснилось, что между нами 
4000 километров, я из Рязани, а он — из Ачин-
ска, что в Красноярском крае. Это была забав-
ная ситуация, после которой мы начали об-
щаться, — рассказала Наталья. — Затем мы пе-
риодически созванивались, и он сказал, что 
хочет поухаживать за мной. Я отказалась, ведь 
между нами тысячи километров. После этого, 
в сентябре 2022-го, он подписал контракт и по-
шел на СВО. Тогда-то я и взглянула на него под 
другим углом. Ваня мне сказал: «Я мужчина 
и должен помогать своей стране». Даже амуни-
цию мы выбирали ему вместе, по видеосвязи. 
На передовой, Иван мог долго не выходить на 
связь. Но в свободную минуту всегда звонил.
— Уже тогда начала понимать, что он мне не 
просто друг, и я переживаю за него, жду и раду-
юсь каждому его звонку или короткому сооб-
щению. Но чтобы я всегда знала последние но-
вости, он попросил добавить меня в чат жен 
военнослужащих его подразделения. А потом, 
в ноябре 2022-го, он сделал мне предложение, 
находясь на передовой. Я согласилась, — поде-
лилась Наталья. — Тогда уже вся моя жизнь 
строилась вокруг него и его батальона. Конеч-
но, спецоперация повлияла на наши отноше-
ния. Так бы мы просто общались в интернете, 
возможно, дружили, но СВО помогла мне раз-
глядеть его среди других, узнать, какой он сме-
лый, умный и добрый. Сомнения, конечно, бы-
ли, даже когда я уже заказала кольца. Помню, 

Жительница Донецка Ирина и ее муж Станислав поженились в марте 2023 года

Боец Иван с позывным «Маляр» сделал 
предложение Наталье в ноябре 2022 года 

Наталья познакомилась с будущим мужем Иваном 
через социальные сети

как ехала с ними домой, а Ваня снова не выхо-
дил на связь несколько дней. В тот период никто 
из жен практически не спал, но вдруг мне при-
ходит СМС с текстом: «Солнышко, я вернулся». 
Тогда он меня успокоил, хотя сам недавно за-
кончил штурмовать позиции врага. В тот мо-
мент я осознала, что он — настоящий мужчина. 
Даже его сослуживцы рассказывали о нем, что 
он самый порядочный человек. И в то же время, 
когда нужна железная воля, он может взять все 
в свои руки.
Впервые увиделись супруги только в сентябре 
2023 года, когда Иван получил отпуск. 
— Мы ждали его с моей дочерью и сыном. Он 
приехал с цветами. Конечно, многие осуждали 
меня, думая, что мы не знакомы, но за полтора 
года я узнала о нем все, как и он обо мне. Поэто-
му когда я увидела и обняла его, то поняла, что 
он мой родной человек, — добавила Наталья. — 
В тот же двухнедельный отпуск мы поженились. 
Теперь Ваня говорит, что у него есть ради чего 
жить и он держится там благодаря нам. 
Служит Иван с позывным «Маляр» оператором-
наводчиком БМП на артемовском направлении 

в батальоне «Алга». Наталья же вместе с други-
ми женами наших воинов помогает собирать 
гумпомощь и плетет маскировочные сети. 
— За эти несколько лет со многими друзьями 
из прошлой, мирской, жизни общение почти 
прекратилось, они не вовлечены в тему СВО. 
Но зато я обрела новых, из числа жен военнос-
лужащих и волонтеров, — сообщила Ната-
лья. — Даже как-то раз было очередное удиви-
тельное знакомство. Когда связи вновь не бы-
ло, я увидела в группе одного из военкоров пост 
о подразделении Вани. В комментариях нашел-
ся мужчина, который сказал, что его брат из 
«Алги» связался с ним и сказал, что у него все 
хорошо. Мы списались, и выяснилось, что этим 
братом оказался мой муж. Так я познакоми-
лась с его братом. 

«Сделал предложение под обстрелом»

Среди тех, кто нашел свою судьбу благодаря 
СВО, оказалась и москвичка Евгения Ганич. 
Спустя несколько месяцев после начала спец-
операции в 2022 году она заметила в соцсетях 

пост от девушки, которая собирала необходи-
мые нашим военнослужащим вещи и припасы. 
Тогда Ганич собрала свой первый гуманитар-
ный груз и отправилась в Белгородскую об-
ласть. Затем после личного общения с бойцами 
Евгения решила создать собственный благотво-
рительный фонд, и теперь девушка ездит по 
всем направлениям фронта, помогая героям. 
— В один из дней мне написал офицер бригады, 
с которой я уже сотрудничала, и спросил, могу 
ли я помочь им достать «мавики» (дроны DJI 
Mavic. — «ВМ»). После того как все необходимые 
средства были собраны, а БПЛА куплены, я от-
правилась в Мариуполь, где базировалось под-
разделение, и передала им технику. Потом вы-
яснилось, что звонил мне не офицер, а его води-
тель Александр. С ним мы и начали общаться. Он 
оказался моим будущим мужем, — рассказала 
Евгения. — Первая встреча с ним случилась 
8 апреля 2023 года. Тогда мы также обсуждали 
рабочие моменты. На самом деле я никогда не 
мечтала стать женой офицера, потому что воен-
ные постоянно в командировках. Обычно я вос-
принимаю наших военнослужащих как братьев, 
но у нас в общении с Александром, на тот момент 
будущим супругом, возникла некая химия. 
Я уже тогда знала, что он всегда стоит за своих 
горой, и в нем я увидела настоящего мужчину. 
Потом, уже во время нашей с ним следующей 
встречи, 9 мая 2023 года, я поняла, что влюби-
лась. И эти чувства оказались взаимны. 
В июне Александр отправился на южно-донец-
кое направление. Там попытки ВСУ вернуть 
свои позиции были особенно ожесточенными. 
— В один из дней он записал мне голосовое со-
общение. В нем я слышала не только его голос, 
но и четкие звуки прилетов. Творилось что-то 
жуткое, — поделилась Евгения. — Тогда он ска-
зал, что в них летит большое количество дро-
нов, вокруг все взрывается, и предложил стать 
его женой. Наверное, никому еще не предлага-
ли подобное под обстрелом. Конечно, я без со-
мнений согласилась. Затем летом, во время его 
отпуска, последовала «официальная часть», 
и он сделал мне предложение, встав на одно ко-
лено с кольцом в руке. Скоро мы планируем 
свадьбу, а потом хотим поехать в Крым. 
При этом, как отмечает Евгения, супруг считает 
ее своим настоящим ангелом-хранителем. 
— Во время одной из поездок, когда мы были 
друзьями, я купила ему на заправке маленькую 
игрушку-собачку. Подумала, что если он при-
мет ее, то значит, наверное, серьезно настроен 
на отношения, — рассказала Евгения. — После 
того как я ему ее подарила, он записал видео, 
как кладет игрушку под бронежилет, около 
сердца. Так вот во время очередного вражеско-
го обстрела один из осколков снарядов против-
ника пробил бронежилет и застрял в игрушке. 
Так она стала его талисманом.
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На портале «Моя новая семья» работает сервис 
обратной связи. На официальном сайте Депар-
тамента труда и соцзащиты размещен лендинг 
«Опека в новом формате», который помогает 
москвичам разобраться в произошедших изме-
нениях и сформировать для себя маршрут полу-
чения помощи.
Как изменения помогут приемным родителям 
и тем, кто только планирует взять в семью ребен-
ка-сироту?
Если раньше, чтобы получить заключение ор-
ганов опеки о возможности стать усыновите-
лем или опекуном, москвичи могли обратиться 
только в отдел соцзащиты своего района два 
раза в неделю в определенное время, то теперь 
можно прийти в любой семейный центр округа 
с понедельника по пятницу с 09:00 до 20:00. 

К тому же на этом этапе будущие приемные па-
пы и мамы могут узнать все о поддержке, кото-
рую готов оказать им город после появления 
ребенка в семье, познакомиться со специали-
стами, занимающимися сопровождением при-
емных семей.
Экономить время москвичей помогают и циф-
ровые сервисы. Для будущих приемных родите-
лей на портале «Моя новая семья» есть лендинг 
«Хочу взять ребенка в семью: с чего начать?». 
Недавно мы запустили новый формат знаком-
ства будущих усыновителей и опекунов с деть-
ми — «Звонок «аисту». Слушатели школ прием-
ных родителей и горожане, уже имеющие по-
ложительное заключение органов опеки, могут 
связаться со службами семейного устройства 
центров для детей-сирот и познакомиться с ре-
бятами. Знакомство проходит в максимально 
комфортной для ребенка обстановке. А буду-
щим родителям формат удобен, потому что они 
сами могут выбрать время для визита в центр 
и занятие, к которому готовы подключиться.
Что касается уже сложившихся приемных се-
мей, то теперь все вопросы они могут решать 
в любом семейном центре своего округа. При 
этом куратор из органов опеки продолжает на-
ходиться на связи с ними. 
Многих родителей пугает само словосочетание 
«органы опеки». Люди боятся, что к ним придут 
с проверкой, например, из-за жалобы соседей 
на сильный плач ребенка. Действительно такие 
случаи бывают? Или без веской причины опека 
на приходит?
В отношении опеки пока еще есть определен-
ные мифы и стереотипы. Но мы стремимся к то-
му, чтобы опека стала синонимом слова «забо-
та». Если соседи обратятся к специалистам из-
за опасений или подозрений, то семью посетят 
не сотрудники опеки, а специалисты семейного 
центра. И придут они в первую очередь для то-
го, чтобы узнать, нужна ли семье помощь. Ведь 
бывает, что семья попала в трудную ситуацию, 
но родители не понимают, что делать и как пре-
одолеть сложности. В этом случае сотрудники 
семейного центра непременно предложат под-
держку. Юристы, психологи, специалисты по 
работе с семьей помогут в решении правовых 
вопросов, в разрешении конфликтов внутри се-
мьи, подключат карьерных консультантов для 
помощи в трудоустройстве, пригласят ребенка 
на занятия в подростковый клуб. Для каждой 
семьи разрабатывается индивидуальный 
маршрут помощи. Важно, чтобы в семье нала-
дилась ситуация, вернулись покой и взаимопо-
нимание.
А есть ли какой-то контроль за приемными се-
мьями? Проверяют ли то, как живут дети вместе 
с опекунами?

Приемным семьям предусмотрена помощь го-
рода, дети получают все выплаты и льготы. Спе-
циалисты посещают семью, но я бы не называл 
эти визиты проверками. Задача специали-
стов — поддерживать связь с семьей, понимать 
и слышать ее, чтобы вовремя оказывать имен-
но ту помощь, которая нужна. После того как 
ребенок находит приемную семью, в первый 
месяц жизни в новом доме мы обязательно до-
говоримся с приемными родителями о визите, 
узнаем, как проходит адаптация. В течение 
первого года жизни ребенка в семье его будут 
навещать раз в три месяца, затем — раз в полго-
да. Но если поступит сообщение о том, что в се-
мье складывается неблагоприятная ситуация, 
специалисты придут на помощь и непременно 
поддержат семью в сложной ситуации. 
Есть ли изменения в требованиях к тем, кто хочет 
стать приемным родителем? Слышала, что поя-
вилось социально-психологическое обследова-
ние. Раньше ведь его не было?
Общие требования для желающих стать опеку-
нами не изменились: как и раньше, они прохо-
дят подготовку в Школе приемных родителей, 
медицинское обследование и собирают необ-
ходимые документы. Социально-психологиче-
ское обследование введено, чтобы помочь кан-

дидатам в приемные родители оценить ресур-
сы своей семьи и проработать точки потенци-
ального риска. Важно, чтобы ребенок пришел 
в семью, у которой на его воспитание точно 
есть ресурсы, и в тот момент, когда вся семья 
к этому готова. При этом для некоторых кате-
горий кандидатов в приемные родители про-
хождение этого обследования не считается 
обязательным. 
Записаться на прохождение обследования 
можно с помощью специального сервиса на 
портале «Моя новая семья» на любом этапе под-
готовки документов. С кандидатами свяжется 
сотрудник организации, чтобы обсудить дату 
и время визита семьи в центр, где пройдет пер-
вый этап обследования. 
На втором этапе специалисты пообщаются со 
всеми членами семьи дома, включая кровных 
и приемных детей. После обработки результа-
тов обследования кандидатам выдадут заклю-
чение, подробно прокомментируют его ре-
зультаты, расскажут обо всех точках риска 
и способах их нивелирования. Специалисты 
используют тесты и методики, разработанные 
российскими и зарубежными психологами 
и широко применяемые в практике психоло-
гических обследований. 
А если приемной семье нужна помощь, куда она 
может обратиться?
Для приемных семей в столице работают 
32 службы сопровождения. Они находятся при 
центрах содействия семейному воспитанию, 
столичных семейных центрах, а также неком-
мерческих организациях и всегда готовы ока-
зать семьям комплексную поддержку. Психоло-
ги помогут пройти период адаптации, спра-
виться с возрастными кризисами, не допустить 
выгорания приемных родителей. Юристы рас-
скажут о положенных льготах и выплатах, по-
могут защитить права подопечных. Специали-
сты по работе с семьей подберут для ребенка 
подходящий образовательный маршрут, под-
скажут, как раскрыть его потенциал, подобрать 
занятие по душе.
Наше кредо: «Каждый ребенок должен жить 
в семье». Поэтому делаем все возможное, 
чтобы не допустить разлуки ребенка с мамой 
и папой. Если он все же остался без попечения 
родителей, как можно скорее ищем ему семью 
и в дальнейшем поддерживаем ее после при-
нятия ребенка. 

Павел Анатольевич, расскажите, пожалуйста, 
с чем связана перенастройка системы органов 
опеки и попечительства?
Мы всегда старались развивать систему под-
держки горожан в соответствии с запросом вре-
мени. Перенастройка систем и сервисов не про-
исходит в один день, этому предшествовали 
длительная подготовка и последовательное во-
площение. В 2022 году специалисты семейных 
центров, а не отделов опеки, стали посещать 
семьи, которые попали в сложную жизненную 
ситуацию. Это было целесообразно, потому что 
с семьей в трудный момент жизни сразу же на-
чинает работать мультидисциплинарная ко-
манда специалистов, которая оперативно раз-
рабатывает программу помощи, куда входят 
содействие в поиске работы, оформлении льгот 
и выплат, организация занятий для детей, по-
мощь юристов, психологов, педагогов, медиа-
торов и многое другое. Все семьи разные, 
и нужды их тоже. Первыми результатами такой 
перенастройки считаю то, что количество де-
тей, оставшихся без попечения родителей 
в 2023 году, снизилось на четверть по сравне-
нию с предыдущим годом.

Особое внимание уделяется приемным и опе-
кунским семьям. В Москве более 94 процентов 
детей-сирот воспитываются в таких семьях. 
При многих центрах есть службы сопровожде-
ния, которые помогают при адаптации в семье 
приемного ребенка и в случае возникших слож-
ностей. Низкий поклон родителям, которые 
взяли на себя заботу о таких детях. Мы поддер-
живаем и детей, и родителей, всегда находимся 
рядом, но понимаем, что ребенок становится 
частью семьи, и наша помощь — лишь неболь-
шая толика того, что дает ему приемная семья. 
Семейные центры есть практически в каждом 
районе столицы. Работают они с понедельника 
по пятницу с 9:00 до 20:00. Можно выбрать лю-
бой центр своего округа. А сэкономить время 
поможет сервис предварительной записи на 
портале «Моя новая семья». Все специалисты 
семейных центров, ведущие прием по вопро-
сам опеки, прошли специальное обучение.
Органы опеки должны быть современными, 
ориентированными прежде всего на нужды де-
тей и москвичей, которым нужна особая под-
держка. Раньше один и тот же специалист за-
нимался всеми вопросами: вел прием горожан, 
готовил документы, посещал семьи дома, при-
нимал участие в судебных заседаниях и так да-
лее. Большую часть времени отнимала бумаж-
ная работа, и у сотрудника зачастую не остава-
лось времени, чтобы уделить должное внима-
ние самому человеку. Мы понимаем, что при 
работе с семьей формализм недопустим. Ведь 
ситуации бывают разные: кому-то нужна по-
мощь при смене ребенком имени, а кому-то — 
максимальная вовлеченность специалиста 
и индивидуальная программа помощи на про-
тяжении нескольких месяцев. 
Правовые вопросы сделок с имуществом детей 
и взрослых подопечных, снятия средств с их 
счетов теперь можно решить быстро и комфор-
тно в центрах госуслуг «Мои документы». 
Таким образом, когда часть функционала орга-
нов опеки, связанная с приемом москвичей 
и личным участием специалистов в оказании 
им помощи, была передана в другие структуры, 
перенастройка завершилась созданием пяти 
территориальных отделов по вопросам опеки. 
Что такое территориальные отделы по вопросам 
опеки и попечительства?
Специалисты каждого из отделов курируют 
два-три административных округа. Упор в их 
работе сделан на юридическую поддержку. 
В территориальных отделах работают курато-
ры приемных семей, находятся личные дела, 
готовятся необходимые документы. Со специ-
алистами территориальных отделов при жела-
нии можно связаться по телефону или элек-
тронной почте. А еще мы активно развиваем 
форматы, которые дают возможность пользо-
ваться поддержкой города, не выходя из дома. 
Например, видеоконсультации со специалиста-
ми органов опеки. Записаться на онлайн-встре-
чу можно на портале mos.ru. 

Правительство Москвы завершило модернизацию системы органов опеки и попечительства. В чем преимущества произошедших серьезных изменений для жителей 
столицы и какую помощь детям и семьям готовы оказать специалисты социальной защиты, «Вечерней Москве» рассказал заместитель руководителя Департамента 

труда и социальной защиты населения города Москвы Павел Келлер (на фото).

Заместитель руководителя Департамента труда и соцзащиты населения Павел Келлер: 
При работе с семьей формализм недопустим

Счастье ребенка

МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
Специальный 
корреспондент

Часть услуг 
органов опеки 
теперь можно 
получить 
в центрах «Мои 
документы»

Павел Анатольевич Келлер трудовую дея-
тельность начал в 2005 году. С 2005 
по 2006 год работал оператором связи 
ООО «Связь Сервис». С 2007 по 2008 год 
был юрисконсультом ООО «АКФ «Стан-
дарт-Аудит». С 2008 по 2012 год занимал 
должность старшего инспектора, специа-
листа 1-й категории, ведущего специали-
ста, главного специалиста, начальника от-
дела нормотворческой работы и правовых 
экспертиз правового департамента Мини-
стерства труда и социального развития 
Омской области. С 2012 по 2013 год был 
советником первого заместителя предсе-
дателя правительства Омской области. 
С 2013 по 2016 год — начальник Управле-
ния организации социального обслужи-
вания Департамента труда и социальной 
защиты населения города Москвы. 
С 2016 года по настоящее время — заме-
ститель руководителя Департамента 
труда и социальной защиты населения 
Москвы.

ДОСЬЕ

По сравнению с 2010 годом количество детей, находя-
щихся на воспитании в семьях, выросло в 1,4 раза. 
В семьях, взявших на воспитание детей-сирот, живут 
18,4 тысячи ребят (94,4 процента). Воспитанниками 
учреждений являются только 1029 человек (5,6 про-
цента). В столице работают 12 центров содействия се-
мейному воспитанию, открыто более 40 школ прием-
ных родителей. К проекту имущественной поддержки 
присоединились 49 семей, которые взяли на воспита-
ние 361 ребенка. В 2023 году среди участников проек-
та «Подростки-волонтеры» было 50 детей-сирот.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

В центрах госуслуг «Мои документы» горожанам до-
ступны две наиболее востребованные услуги органов 
опеки и попечительства. С апреля 2023 года ими вос-
пользовались около 15,5 тысячи раз. Предоставлением 
услуг службы опеки, связанных с выдачей предвари-
тельного разрешения на сделки с имуществом и распо-
ряжением денежными средствами на счетах несовер-
шеннолетних, недееспособных или ограниченно дее-
способных граждан, занимаются специалисты флаг-
манских центров госуслуг, а также дополнительного 
офиса «Мои документы» поселения Сосенское (ТиНАО). 
Самым популярным центром по оказанию этих услуг 
стал флагманский офис Северного административного 
округа: туда поступило более 2,5 тысячи обращений.

ВАЖНО

15 апреля. Специалист семейного центра «Ориентир» Ольга Киселева проводит развивающее занятие в игровой форме с Георгием Граком, который регулярно посещает этот семейный центр. В учреждении всегда 
готовы оказать помощь и поддержку приемным и опекунским семьям, работают психологи, юристы и другие специалисты
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точка Сегодня точку в номере ставят молодожены Виктория Олейникова и Артем Пчелкин, которые приехали из Рязани в Москву, чтобы принять участие в первом Всерос-
сийском свадебном фестивале. Более 150 пар из 79 регионов нашей страны одновременно сказали друг другу заветное «да», став отныне настоящей семьей. Самая 
массовая церемония удалась еще и тем, что вместо белых платьев и черных костюмов невесты и женихи выбрали традиционные для своих регионов народные ко-
стюмы. Остается надеяться, что любовь к своей стране, так же как и друг к другу, пары пронесут и сохранят на долгие годы. Фото: Пелагия Замятина

Создали банки и дома отдыха
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1754 год. По указу импе-
ратрицы Елизаветы Пе-
тровны был учрежден пер-
вый в России банк.

1921 год.Совнарком из-
дал декрет об организации 
домов отдыха. 

1991 год. Началась транс-
ляция Всероссийской гос-
телерадиокомпании и про-
граммы «Вести».

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА  
v.ushakova@vm.ru

день в день

Четверть родителей 
считают, что нужно 
изучать китайский
язык. И как вам? 

МАРГАРИТА КАПЛИНА
ПЕДАГОГ ИНОСТРАННЫХ ЯЗЫКОВ

Я считаю, что отменить ан-
глийский в школе — это очень 
глупая идея. На протяжении 
более чем 20 лет люди стреми-
лись к изучению иностран-
ных языков, для того чтобы 
у них была возможность ез-
дить по другим странам, изу-
чать их историю и культуру. 
Это не только элемент само-
развития. Английский язык — 
международного общения. 
Практически каждый человек 
любит путешествовать, а как 
он будет это делать без базо-
вых знаний? 

АЛЕКСЕЙ КОЧЕТКОВ
ПОЛИТОЛОГ

Я считаю, что английский 
язык убирать из школьной 
программы не нужно, но при 
этом необходимо ввести еще 
и изучение китайского на обя-
зательной основе. В школах во 
все времена было важно изу-
чать два языка. Раньше в про-
грамме были и греческий, 
и французский. Английский 
язык — тот, на котором гово-
рят практически во всех стра-
нах, и он может понадобиться, 
для того чтобы перевести 
какие-то технические тексты 

или, например, подсказать до-
рогу иностранцу. Мои дети 
знают два языка — англий-
ский и китайский. И сейчас, 
когда они окончили институт, 
эти знания им помогают. Ки-
тайский стоит изучать хотя бы 
потому, что в политическом 
плане эта страна на данный 
момент к нам ближе всех.

КОНСТАНТИН РУДЬЕВ
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ

Я считаю, что заменить ан-
глийский на китайский язык 
очень хорошая идея, потому 
что в настоящее время он 
стратегически для нас важ-
нее. Английский можно оста-
вить для изучения по жела-
нию, но я не стал бы его реко-
мендовать. Во время Великой 
Отечественной многие наши 
солдаты не знали немецкого. 
И враги самостоятельно изу-
чали русский. Так почему же 
сейчас нельзя сделать так же? 
Пусть те, кто настроен против 
России, не заставляют нас 
приобщаться к их культуре 
с помощью языка. Китайский 
хотя и сложнее в изучении, но 
при этом сейчас в товарно-
экономических вопросах он 
нам полезнее.

14 процентов россиян считают, что из обязательных 
предметов в школах необходимо исключить англий-
ский язык. Такие данные опроса опубликовал сервис 
по поиску работы. Четверть родителей школьников счи-
тают, что нужно сделать обязательным китайский язык.

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Не тот капитан 
Немо

Ну вот, у Европы есть новый победи-
тель самого скандального музыкаль-
ного конкурса. Первое место занял 
швейцарский небинарный исполни-
тель Немо. Не капитан. И, кстати, не-
бинарный — это тот, кто не может от-
нести себя ни к мужчинам, ни к жен-
щинам. К небинарным надо обра-
щаться скромно: «они». Немо, внешне 
симпатичный парень с сильным вока-

лом, одетый как Барби в розовое и пушистое, так разнерв-
ничался от неожиданного успеха, что разбил хрусталь-
ный микрофон и сломал себе палец. Но тем не менее вбра-
сывал всякое разное насчет того, что его победа дает на-
дежду на то, что «будет больше сочувствия и понимания 
к тому, что каждый имеет право быть самим собой».
О да! Уже! Каждый новый исполнитель на «Евровидении» 
в Мальме был собой. Испанию представлял дуэт Nebulossa, 
в который входят предпенсионерка Мария Бас и клавиш-
ник Марк Дасоуса. Мария-Мэри вдохновляет людей на ос-
вобождение от общественных ярлы-
ков — ну, типа, после сорока жизнь 
только начинается. На подтанцовке 
у Мэри выплясывали два мужичка с го-
лыми ягодицами и в корсетах.
С песней «Без правил» выступили фин-
ны Теэму Кейстери и Хенри Пииспа-
нен. Солист тоже сверкал голой пятой 
точкой, в конце номера, правда, ему 
спустили с потолка шорты на веревоч-
ке. Эстонцы спели про наркотики. 
Украинцы — про мать Терезу и деву Ма-
рию, тоже вызвав бурю негодования 
у зрителей. За Великобританию высту-
пал открытый гей Олли Александер, 
Ирландию представляла еще одна «не-
бинарная личность» Bambie Thug. «Личность» призывала 
прекратить израильско-палестинский конфликт и плака-
ла, когда представительница Израиля вышла в финал. Не-
смотря на то, что «Евровидение» позиционирует себя как 
конкурс вне политики, политики в нем с каждым годом все 
больше. В этот раз конфликтов было ну очень много. 
В Мальме проходили митинги как за Израиль, так и про-
тив. Была задержана скандальная наша любимица — эко-
активистка Грета Тунберг — она выступала за Палестину.
В день финала Европейский вещательный союз отстра-
нил от участия певца из Нидерландов Йоста Клейна, одно-
го из фаворитов этого конкурса. Вроде бы между арти-
стом и какой-то дамой из съемочной группы произошел 
конфликт — Йоста обвинили в жестоком обращении 
с ней. Но что конкретно произошло — непонятно. Да, ес-
ли честно, не больно-то интересно. Два года Россия не 
участвует в конкурсе, и, по-моему, никто не расстроен. Ни 
мы, ни они. Мария Захарова сравнила «Евровидение» 
с похоронами и оргией; да и то верно — какие-то сатанин-
ские пляски, неуместная мужская обнаженка, сверкаю-
щие ягодицы, свист зрителей, митинги и скандалы. Разве 
можно было предположить, что «песенный конкурс домо-
хозяек» превратится в цирк уродов, несущих агрессию?

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Вебинар
«Мобильное приложение 
для увеличения 
продаж»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2877507
14 мая, 13:00, бесплатно
О том, с чего начать проектиро-
вание мобильного приложения.

Онлайн-презентация
«Практики 
по созданию креативных 
пространств»
https://leader-id.ru/
events/490590
14 мая, 10:00, бесплатно
О передовых решениях Агент-
ства стратегических инициатив.

деловая афишаФабрика лирики русского поэта 
Андрея Вознесенского 
12 мая 1933 года родился со-
ветский и российский поэт 
Андрей Вознесенский. Маги-
ческое воздействие его поэ-
зии на читателя достигалось 
непривычным синтезом не-
ожиданной формы и бьюще-
го по чувствам содержания. 

В своих стихах Вознесенский 
был стилистическим, а ино-
гда и социальным («Уберите 
Ленина с денег!») абстракцио-
нистом. Он не стеснялся ис-
пользовать поэтические при-
емы Владимира Маяковского, 
Игоря Северянина, Бориса 
Клюева. Часто поэт замещал 
вдохновение причудливой 
игрой слов, сочетанием несо-
четаемого в духе футуристов 
Алексея Крученых и Семена 
Кирсанова. 
Поэт работал со словом, как 
жонглер. Иногда траектория 
летающих слов увлекала его 
сильнее смыслов, которые он 
в них вкладывал. Его увлекало 
все новое, что носилось в язы-
ке и жизни. К примеру, играя 
со словом «шарпей» (порода 
собаки), Вознесенский напи-
сал поэму «Шар-пей», где 
в очередной раз перебрал лю-
бимые символы и образы сво-
его поэтического мира: «Шар-
пей — это память о людях 
и лете, о русской рулетке, 
о флейте столетья, о пуле в по-
эте, повысившей рейтинг, 
о фабрике лирики имени Ли-
ли». Как здесь не вспомнить 
его ранние стихи «Маяков-
ский в Париже». 
Пик популярности Андрея 
Вознесенского пришелся на 
вторую половину шестидеся-
тых годов прошлого века. Его 

сборниками — «Антимиры», 
«Треугольная груша», «Ахил-
лесово сердце» — зачитыва-
лась интеллигенция времен 
«поздней оттепели». Поэт стал 
олицетворением прорыва мо-
лодого поколения в новую 
творческую и гражданскую 
реальность. Строчку «Все про-
грессы реакционны, если ру-
шится человек» воспринима-
ли как манифест и «физики», 
и «лирики» той поры. Попу-
лярность Андрея Вознесенско-
го у молодежи можно было 
сравнить с популярностью 
в США Джерома Сэлиндже-
ра — автора знаменитого ро-
мана «Над пропастью во ржи».
Не все понимали Вознесен-
ского. Приверженцев класси-
ческой поэзии возмущали 
стилистические изыски типа: 

«Чайка — плавки Бога». По-
клонники раннего беском-
промиссного Вознесенского 
без восторга встретили его по-
эму о Ленине «Лонжюмо». 
Не все одобрили и его увлече-
ние эстрадой.
Слова песен «Миллион алых 
роз», «Барабан», «Мой дельта-
план» казались пошлыми. Но 
Вознесенского нельзя обви-
нять в непрофессионализме. 
Его песни, особенно из став-
шего легендарным мюзикла 
«Юнона и Авось», поют и слу-
шают до сих пор. 
Андрей Вознесенский, безус-
ловно, остается одним из зна-
чительных русских поэтов 
второй половины ХХ века. 
Своими стилистическими 
экспериментами он суще-
ственно расширил простран-

ство поэтического поля, «при-
пахав» к нему новые «гекта-
ры», стал символом несосто-
явшегося прорыва молодого 
поколения в новую реаль-
ность, гуманный и свободный 
социализм, мечты о котором 
обретают вторую жизнь уже 
в наше время.
Андрею Вознесенскому повез-
ло с женой и (после смерти) 
с вдовой — Зоей Богуслав-
ской, отметившей недавно 
свой вековой юбилей. Сохра-
нение памяти о поэте стало 
целью ее жизни. Имя Андрея 
Вознесенского носят библио-
тека и музейно-культурный 
центр в Москве, а «флейта» 
его поэзии продолжает зву-
чать в XXI столетии.
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru

Май 1978 года, Москва. Член Союза писателей СССР поэт 
Андрей Андреевич Вознесенский 

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Детские книги CCCP. 
T. (900) 546-00-81

● Вывод из запоя на дому и в ста-
ционаре. Снятие ломки. Лечение 
алкоголизма и наркомании. Ли-
цензия Л041-01162-50/00370186. 
Имеются противопоказания, про-
консультируйтесь со специали-
стом! Круглосуточно! Анонимно! 
(906) 709-39-43, (965) 445-44-23

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Коллекционирование

Медицинские услуги

Юридические
услуги

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04
доб. 132, 158

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
14/V Бег. 15/V Доходное место. 
16/V Безумный день, или Же-
нитьба Фигаро. 17/V Поминаль-
ная молитва. 18/V Поминальная 
молитва. 20/V Вишневый 
сад. 21/V Бег. 22/V Ва-банк. 
23/V ЛюБоль. 24/V Юнона 
и Авось. 25/V в 13 ч. и веч. 
Юнона и Авось.

Творч. объединение В. Вексельмана

Гос. центр. театр. музей 
им. А. А. Бахрушина. 
Дом-музей М. Н. Ермоловой. 
Белый зал.
Тверской бул., 11. 
✆ (915) 168-07-14.
18/V в 15 ч. «Прекрасный 
романтизм». Солисты творче-

ского коллектива Luminis Artis, 
лауреаты Международных 
конкурсов: Марина Шиганова 
(скрипка), Никита Засыпкин 
(виолончель). Шуберт, Веняв-
ский, Элгар, Равель, Сен-Санс. 
25/V в 17 ч. Поэтический вечер 
к юбилею А. С. Пушкина. Алек-
сей Казаков (художественное 
слово).
Мемориальный музей 
А. Н. Скрябина. 
Концертный зал.
Б, Николопесковский пер., 11. 
✆ (915) 168-07-14. 
29/V в 19 ч. «Сон в летнюю 
ночь». В программе вокальные 
произведения отечественных 
и зарубежных композиторов. 
Вера Рыжова (сопрано), Мария 
Шкалевич (фортепиано). В кон-
церте примет участие Дмитрий 
Остапченко (тенор).

досье
Андрей Андреевич Воз-
несенский (1933–
2010) — поэт, публицист, 
художник и архитектор, 
лауреат Государствен-
ной премии СССР и пре-
мии Правительства РФ. 
В 14 лет послал свои сти-
хи Борису Пастернаку 
и получил восторженный 
отзыв от своего кумира: 
«Ваше вступление в ли-
тературу — стремитель-
ное, бурное. Я рад, что 
до него дожил». Первый 
стихотворный сборник 
Вознесенского, «Мозаи-
ка» вышел в 1960 году. 
Тогда же он был принят 
в Союз писателей СССР.
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